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Почин механизаторов сов
хоза «Рыба лов ский», дав
ших слово подготовить в 
зимние месяцы всю сельско
хозяйственную технику, пер
выми в Шегарском районе 
поддержали механизаторы 
совхоза «Россия». Зимним 
ремонтом здесь занимаются 
второй год. Прошлогодний 
опыт, когда в совхозе был 
внедрен новый метод, при
нес положительные резуль
таты. Нынче в совхозе реше
но всю почвообрабатываю
щую технику полностью под
готовить к . 1 января, зерно
вые комбайны — к 20 мар
та, силосные комбайны и 
силосоуборочную технику — 
к 1 мая 1972 года. Ремонт 
тракторов ведется по кругло- 
годовому графику.

Инженерная служба сов

хоза под руководством 
П. А. Собачкина строго 
контролирует выполнение 
графика. При его составле
нии нынче учитывались 
марка комбайна, год вы
пуска, примерная нагруз
ка в будущей уборочной. Ис
ходя из этих данных, уста
навливались время и вид 
ремонта (текущий, капиталь
ный, сезонный техуход для 
нового комбайна). На капи
тальный ремонт комбайна 
отведено десять дней, на те
кущий — шесть.

В центральной мастерской 
можно разместить одновре
менно четыре комбайна с 
жатками. Ремонт ведут 
звенья комбайнеров в том 
составе, в каком они работа
ли на уборке урожая. На
пример, известный комбай

нер Леонид Орешнюк убирал 
осенью хлеба с Михаилом 
Якимовым, Иваном Про
копьевым, Николаем Бубли
ком. Сейчас звено механиза
торов готовит свои агрегаты 
к новой жатве. На ремонт 
комбайна Ивана Прокопьева 
затрачено на день меньше, 
чем предусматривалось гра
фиком.

Механизаторы совхоза 
«Россия» вызвали на социа
листическое соревнование 
за своевременную и высоко
качественную подготовку 
всей сельскохозяйственной 
техники к полевым работам 
1972 года ремонтные звенья 
совхоза «Шегарский». По
чин рыбаловцев находит все 
больше последователей.

В. БУМАЖКИН.
Ш егар ск и й  рай он .

Т р е т ь я  с е с с и я  В е р х о в н о г о  С о в е т а  С С С Р
ф * __________ - .....  ■ -ВО ИМЯ Н А Р О Д А ,  ДЛЯ ЕГО Б Л А Г А

В Совете
В 10 часов утра 26 нояб

ря в зале заседаний палат 
Верховного Совета СССР в 
Кремле собрался Совет Со
юза. Заседание открыл 
Председатель Совета Союза 
Верховного Совета СССР де
путат А. П. Шитиков.

Он предоставил слово 
президенту Академии наук 
Казахской ССР депутату 
Ш. Есеяову. Проект пяти- 
летнего плана, развернутый 
по годам, отдельным отрас
лям и союзным республикам, 
сказал он. целиком направ
лен на выполнение главной 
задачи новой пятилетки — 
на значительный подъем ма
териального и культурного 
уровня жизни народа на ос
нове высоких темпов разви
тия социалистического, про
изводства. повышения его 
эффективности, научно-тех
нического прогресса и уско
рения роста ппоизводитель- 
ности труда. Депутат под
черкнул, что в девятой пяти- 
летке'большое внимание уде
ляется дальнейшему улучше
нию размещения производи
тельных сил, совершенство
ванию территориальных эко
номических связей и повы
шению в этом деле, роли со
юзных республик.

Говоря о развитии народ-, 
наго хозяйства республики, 
оратор отметил, что в числе 
определяющих факторов ее 
общественной жизни все от
четливее выступает наука 
как непосредственная произ
водительная сила.

На трибуне первый сек
ретарь Тульского обкома

Союза
КПСС депутат И. X. Юнак. 
Новый пятилетний план, го
ворит он, отличается глуби
ной разработки и высокой на
учной обоснованностью. Тру
дящиеся Тульской области, 
как и все советские люди, 
широко развернули борьбу 
за выполнение решений 
XXIV съезда нашей партии. 
Они направляют свои усилия 
на достижение высоких тем
пов роста производства, по
вышение его эффективности. 
Эту работу областная пар
тийная организация ведет, 
опираясь на достигнутый 
уровень развития экономи
ки.

Большой экономический 
эффект, подчеркнул оратор, 
дает опыт щекнпских хими
ков, позволяющий резко по
высить производительность 
труда. Он рассказал о дости
жениях промышленности и 
сельского хозяйства области, 
о широком размахе социали
стического соревнования, ко
торое проходит под девизом 
«Каждый час. каждую мину
ту — пятилетке!».

Трезвый расчет, научная 
обоснованность нашего пяти
летнего плана, сказала в 
своем выступлении брига
дир-овощевод совхоза «Вол- 
го-Дон» Калачевского райо
на Щолгогоадской области де-< 
путат 3. И. Яковлева, орга
нически сочетаются с реше
нием крупных перспектив
ных задач хозяйственного и 
культурного строительства, 
ростом народного благосо
стояния. За это мы и ценим 
наши планы. Поэтому они

являются для нас родным и 
кровным делом.

Большие задачи предсто
ит решить за пятилетку 
сельским труженикам. Ос
новные усилия направлены 
сейчас к тому, чтобы приве
сти в действие дополнитель
ные резервы, которые позво
лили бы увеличить рост уро
жайности сельскохозяйствен
ных культур, повысить ‘ про
дуктивность животноводст
ва. Над этим, говорит депу
тат, работает и коллектив 
нашего совхоза — молодого 
хозяйства, созданного на за
сушливых волгодонских зем
лях и за короткое время 
ставшего высокорентабель
ным.

Министр заготовок СССР 
депутат 3. Н. Нуриев в своем 
выступлении подчеркнул, 
что ключевой проблемой 
сельского хозяйства и в но
вом пятилетии' остается уве
личение производства зерна. 
Только путем правильного 
решения зерновой проблемы 
можно обеспечить пропор
циональное развитие всех 
отраслей сельского хозяйст
ва. Наряду с дальнейшим 
увеличением объемов заку
пок зерна в тпадиционно- 
зерновых районах РСФСР. 
Украины. Казахской ССР 
крупными резервами роста • 
производства и заготовок 
зерна располагают хозяйства 
нечерноземной зоны страны. 
При повышении урожайно
сти в колхозах и совхозах 
этой зоны до уровня, достиг
нутого в прибалтийских рес
публиках, страна могла бы 
ежегодно получать дополни
тельно до одного миллиарда 
пудов товарного хлеба.

Многое еще предстоит 
сделать колхозам, совхозам, 
сельскохозяйственным и за
готовительным органам для 
повышения качества зерна, 
•овощей и фруктов, продук
ции животноводства и, жи
вотноводческого сырья.

Выступает Председатель 
Совета Министров . Таджик
ской ССР депутат А. Каха- 
ров. Намеченное пятилет
иям планом развитие произ
водительных сил Таджик
ской ССР соответствует по
ложению Директив XXIV 
съезда КПСС по дальнейше
му ускоренному освоению 
природных ресурсов и нара
щиванию экономического 
потенциала восточных рай
онов страны, отметил он. 
Создание Нурекского про
мышленного комплекса и 
ряда других объектов, име
ющих ; общесоюзное значе
ние, определяет вступление 
республики в качественно 
новый этап индустгшального 
роста, характерный быст
рым развитием тяжелой 
индустрии.

Как и в предыдущие го
ды, особый упор делается 
на развитие сельского хо
зяйства и -прежде всего поо- 
изводства хлопка-сырца, 
продуктов животноводства, 
овощей и фруктов

Широкое вовлечение в 
производство внутрихозяй
ственных . резервов стало 
одной из главных целей со- 
циалйстического соревнова
ния трудящихся республи
ки.

— Слушая доклад о но
вом пятилетием плане раз
вития народного хозяйства 
страны, а также выступле

ния депутатов, каждый из 
нас очень ярко представил 
себе грандиозный размах 
коммунистического строи
тельства в эти • пять лет, — 
заявил бригадир комплек
сной бригады строительного 
управления № 404 треста 
«Дальморгидрострой» (При
морский край) депутат Г. П. 
Крылов. — По-рабочему 
скажу: это просто здорово!

Величественная перспек
тива развития СССР .напол
няет сердца советских лю
дей, гордостью за ленинскую 
партию, за могучую социа
листическую Родину,' за ге
роические свершения наше
го народа. Да и как не гор
диться,—сказал депутат. — 
когда видишь бурный рост 
промышленности, ■ сельского 
хозяйства, науки и культу
ры.

От имени трудящихся 
города Находки и всего При
морского края депутат пе
редал сердечное спасибо 
Центральному ■' Комитету 
паотии и Советскому ппави- 
тельству за заботу о благе 
советских людей.

Вице-президент Академии 
наук Украинской ССР депу
тат В. М. Глушков расска
зал о большом вкладе укра
инских ученых в осуществ
ление многих задач техни
ческого прогресса. В их 
трудах, го в о р и т  он. получа
ют дальнейшее развитие 
прикладная математика, 
ядопная физика, химия, био
логия, обществоведение, 
многие другие отрасли зна
ний.

XXIV съезд КПСС наме
тил большую программу ро
ста производительности 
труда в сфере управления,

основанную на широком ис
пользовании ЭВМ и автома
тизированных систем управ
ления (АСУ). В девятой пя
тилетке на это выделены 
значительные средства. На
ша задача заключается в 
том, подчеркнул депутат, 
чтобы использовать эти 
средства наиболее рацио
нальным и эффективным 
способом, решить важней
шую государственную проб
лему наилучшим образом.

Слово предоставляется 
кадровому рабочему, стале
вару Нижнетагильского ме
таллургического комбината 
депутату В. И. Ипатову. 
Нас, рабочих, сказал он, 
вдохновляют грандиозные 
цифры нового пятилетнего 
плана, который мы рассмат- 

. пиваем сегодня. Это — план 
народа, строящего комму-
НИЗМ,

Немного времени прошло 
после XXIV съезда партии, 
тто з з  я т и  несколько м рс я п рч  
ПК КПСС, Политбюро ПК. 
Советское правительство 
проделали огромную работу 
по претворению в жизнь 
разработанного съездом 
курса внешней и внутренней 
политики нашей страны.

Многотысячный коллек
тив нижнетагильских метал
лургов. заявил сталевар, 
глубоко сознает, что могу
щество и авторитет Родины 
на международной арене, 
материальное благосостоя
ние советских людей зави
сят, прежде всего, от наших • 
трудовых успехов. Трудя
щиеся Нижнего Тагила пол
ны решимости внести до

Заключительное слово 
д е п у т а т а

Председателя Совета Министров СССР 
А. Н. К О С Ы Г И Н А

Уважаемые товарищи де
путаты!

Совет Национальностей и 
Совет Союза всесторонне об
судили пятилетний план раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1971 — 1975 годы 
и план на 1972 год.

Обсуждение проходило в 
обстановке полного единоду
шия, ярко выражало несо
крушимое морально-полити
ческое единство советского 
народа, его сплоченность во
круг ленинской партии.

Выступления депутатов 
были проникнуты заботой о 
дальнейшем укреплении мо
гущества Советского госу
дарства, о более полном 
удовлетворении материаль
ных и культурных потребно
стей советского народа.

Депутаты большое вни
мание уделили вопросам по
вышения эффективности про
изводства, и прежде всего 
роста производительности 
труда. Сейчас это действи
тельно главный рычаг интен
сивного развития нашей эко
номики. Систематическая,, 
планомерная деятельность 
по повышению производи
тельности 'общественного 
труда должна занять основ
ное место в работе каждого 
трудового коллектива, каж
дого звена управления.

Многие депутаты говори
ли о том, что успешное вы- 

- иолнение пятиле.тнего плана 
в большой степени зависит 
от, реализации намеченной 
программы . j капитального 
строительства, от своевре
менного ввода в действие и 
освоения производственных 
мощностей. Подчеркивалась 
необходимость дальнейшего 
улучшения всего дела строи
тельства.

В плане предусмотрены 
существенные меры по ук
реплению. материально-тех
нической базы строительных, 
организаций.

Задачи, которые предсто
ит решать стооиделям, ста
новятся все более к р у п н ы м и  
по масштабам и сложными 
по техническим решениям. 
Это требует большой совме
стной работы мйнистепетв- 
заказчиков, научно-исследо

вательских и проектных ор
ганизаций со строительными 
министерствами. Только- та
кое содружество и контакт 
в процессе строительства мо
гут обеспечить наиболее бы
строе решение строительных 
проблем.

В строительстве более, 
чем в других отраслях, ус
пех зависит от правильной 
организации производства 
работ: ведь каждая стройка 
— это новое хозяйство, с 
новыми производственными 
связями. Перед строителями 
поставлена задача — . улуч
шить всю организацию строи
тельного производства, ра
циональнее и полнее нс-, 
пользовать строительную 
технику.

Что касается предложе
ний депутатов об увеличе
нии капитальных вложений, 
то к ним подход должен 
быть очень строгим, всесто
ронне обоснованным. Про
грамма по капитальному 
строительству в пятилетке 
обширная и. надо сказать, 
напряженная.
, Если в прошлую пятилет

ку объем капитальных вло
жений составил 354 милли
арда рублей, то в девятой 
пятилетке он определен в 
501 миллиард рублей. Даль
нейшее увеличение этой сум
мы вызвало бы ’ нарушение 
сбалансированности объемов 
капитальных вложений с 
имеющимися материальны
ми, финансовыми и трудовы
ми ресурсами.

Поэтому главное внима
ние должно быть сосредото
чено на наиболее эффектив
ном использовании преду
смотренных капитальных 
вложений, на снижении стои
мости: строительства, сокра
щении его сроков и ускоре
нии ввода в действие новых 
.мощностей. Иначе работа 
строителей не будет плодот
ворной.

XXIV съезд КПСС, опре
делив курс на интенсивное 
развитие народного хозяйст
ва, указал главный путь 
дальнейшего роста матери
ального производства. Это— 
лучшее использование мощ
ностей действующих пред

приятий, их реконструкция 
и техническое перевооруже
ние. Здесь — наши крупные 
резервы, сюда, в первую оче
редь, должно быть направле
но внимание всех хозяйст
венных руководителей. Это 
— положено в основу наше
го пятилетнего плана.

Конечно, в ходе выполне
ния пятилетнего плана могут 
возникать дополнительные 
потребности в капитальных 
вложениях. Эти вопросы 
будут рассматриваться с 
годовыми планами и решать
ся в меру создания дополни
тельных ” ресурсов за счет 
экономии и перевыполнения 
планов. Размер этих допол
нительных ресурсов целиком 
будет зависеть от того, ка
кой вклад внесет каждая 
отрасль, каждое предприя
тие в выполнение и перевы
полнение плана, повышение 
эффективности производст
ва.

На заседаниях палат де
путаты единодушно одобри
ли социальную программу 
пятилетнего плана. Хотелось 
бы еще раз подчеркнуть, 
что реализация этой про
граммы прямо и непосредст
венно зависит от выполне
ния заданий пятнлетнего пла
на по выпуску продукции, 
снижению ее себестоимости, 
накоплениям, по прибыли, 
словом, по всем количествен
ным и качественным показа
телям. Эти задания плана 
должны выполняться не 
только в целом по отрасли 
промышленности, но и каж
дым предприятием.

На призыв партии — уве
личивать выпуск товаров на
родного потребления — кол
лективы предприятий отве
чают конкретными делами, 
сверхплановым производст
вом этих товаров. Эта ини
циатива должна быть все
мерно поддержана.

Задания пятилетнего пла- * 
на по производству товаров 
для населения следует рас
сматривать как минималь
ные. В годовых планах с 
учетом растущего спроса на
селения, они будут увеличи
ваться, и к этому должны 
быть подготовлены мини
стерства и предприятия. / ,.

На сессии было высказано 
много справедливых крити
ческих замечаний по поводу 
низкого качества продукции, 
выпускаемой рядом пред
приятий.

Министерствам, Советам 
Министров союзных респуб
лик, руководителям пред
приятий необходимо регу
лярно рассматривать вопро
сы качества продукции, при
нимать меры, исключающие 
выпуск недоброкачественной 
и не пользующейся спросом 
продукцип.

■Еще раз следует подчерк
нуть, что эта работа не мо
жет проводиться от случая к 
случаю. Она должна быть 
повседневной — главной в 
выполнении народнохозяйст
венного плана.

При современных огром
ных масштабах производства 
требования к качеству и 
оформлению продукции бу
дут из года в год расти. Про
дукция! низкого качества не 
будет приниматься потреби
телем. Коллективы пред
приятий, выпускающих та
кую продукцию, окажутся 
в тяжелом положении с ее 
реализацией. .

Вся наша продукция не 
должна уступать по качест
ву лучшим отечественным и 
мировым образцам.

Многие депутаты выска
зывали критические замеча
ния в адрес некоторых ми
нистерств и ведомств. Эти 
замечания касаются снабже
ния производства сырьем, 
материалами и техникой, ус
корения строительства про
изводственных объектов, а 
также других вопросов раз
вития отраслей народного 
хозяйства и районов стра
ны.

Отмечалась также недопу
стимая медлительность в 
решении вопросов, внедрения 
в производство новой, более 
совершенной продукции. 
Все эти замечания и предло
жения будут внимательно 
рассмотрены и по ним будут 
приняты соответствующие 
решения.

Планово бюджетные и от
раслевые комиссии палат

Верховного Совета доложи
ли на настоящей сессии свои 
предложения об увеличении 
плана реализации товаров на 
1972 год на сумму сто сем
надцать с половиной миллио
нов рублей и увеличении до
ходов Государственного бюдг 
жета на этот год на 120 мил
лионов рублей. Комиссиями 
внесены предложения об 
увеличении расходов по бюд; 
жетам союзных республик 
на благоустройство городов 
и рабочих поселков, на рас
ширение и ремонт школ, 
больниц и других социально
культурных учреждений и 
приобретение для них инвен
таря и оборудования.

Совет Министров СССР 
рассмотрел эти предложе
ния, согласен с ними и счи
тает целесообразным их пол
ностью принять. После ут
верждения Верховным Сове
том необходимые изменения 
будут внесены в народнохо
зяйственный план и бюджет 
на 1972 год.

В содокладе Планово-бюд
жетной комиссии Совета Со
юза отмечался острый недо
статок запасных частей для 
тракторов и автомобилей. 
Это замечание справедливо. 
Предусмотренные в пятилет
ием плане задания по значи
тельному увеличению произ
водства запасных частей по
зволяют лучше обеспечить 
потребность в них народного 
хозяйства. Госплану СССР 
дано задание совместно с 
машиностроительными ми
нистерствами продолжать ра
боту в этом направлении.

Машиностроительные за
воды, со своей стороны, обя
заны изыскивать возможно
сти увеличения производства 
деталей к выпускаемым ими 
машинам. Их ответствен
ность за обеспечение выпу
скаемых машин запас
ными частями на весь пе
риод эксплуатации должна 
быть повышена.

Предложения комиссий по 
ряду других вопросов разви
тия народного хозяйства тре
буют специального рассмот
рения, после чего по ним бу

дут приняты соответствую
щие решения.

Товарищи депутаты!
Девятый пятилетний план, 

который полностью соответ
ствует Директивам XXIV 
съезда нашей партии, выра
жает коренные интересы 
советского народа. В нем оп
ределены и научно обосно
ваны экономические и соци
альные задачи, пути и сред
ства их решения.

Горячо одобряя план на 
девятую пятилетку, совет
ские люди глубоко осозна
ют новые высокие цели, до
стижение которых потребует 
напряженной работы. Вы
двинутые партией задачи бу
дут решены тем успешнее, 
чем плодотворней будет труд 
каждого коллектива, каждо
го советского, человека. За
логом тому служат могучие 
творческие силы и огромные 
возможности социалистиче
ского строя, широкий раз
мах инициативы и активно
сти миллионов рабочих, кол
хозников, интеллигенции.

Борьбу нашего народа за 
выполнение девятой пяти
летки все передовое челове
чество воспринимает как за
мечательный пример выпол
нения интернационального 
долга, как крупный вклад в 
дело мира и социального 
прогресса. Выполнение пя
тилетки послужит дальней
шему укреплению междуна
родных позиций Советского 
Союза, достижению _ровых 
успехов в экономическом со
ревновании социализма с ка
питализмом. Оно будет озна
чать дальнейшее укрепление 
экономического и оборонно
го могущества , Советского 
Союза, новый подъем жиз
ненного уровня советского 
народа, крупный шаг по пу
ти к коммунизму.

Наш народ под руководст
вом Коммунистической пар
тии добился многих великих 
побед. Мы глубоко уверены 
в том. что советский народ 
успешно выполнит задачи 

■ девятого пятилетнего плана 
и внесет новый вклад в борь
бу за торжество великих ле
нинских идей. (Продолжи
тельные аплодисменты).

стойный вклад в развитие 
экономики нашей страны, 
ответить на заботу партии и 
правительства о советских 
людях новым трудовым 
подъемом.

Председатель Белорус
ского республиканского со
вета профсоюзов депутат 
Н. Н. Полозов подчеркнул в 
своем выступлении, что 
1971 год войдет в летопись 
нашей Родины как год 
XXIV съезда партии, съез
да, на котором впервые в 
столь огромных масштабах 
была выдвинута программа 
существенного повышения 
материального и культурно
го уровня жизни советского 
народа. Соревнуясь за ус
пешное выполнение заданий 
первого года девятой пяти
летки, трудящиеся Белорус
сии досрочно выполнили де
сятимесячный план по реа
лизации промышленной про
дукции и выпуску большин
ства важнейших видов из
делий.

Депутат сообщил, что в 
социалистическом соревно
вании в республике участ
вует более двух с полови
ной миллионов человек. 
Претворение в жизнь поста
новления ЦК КПСС о даль
нейшем улучшении органи
зации социалистического со
ревнования позволит трудя
щимся Белоруссии еще ус
пешнее выполнять задания 
девятой пятилетки.

Каждая цифра представ
ленных проектов планов и 
бюджета, заявил первый сек
ретарь Тбилисского горкома 
Компартии Грузии депутат
О. И. Лолашвили, свиде
тельствует о том, что ЦК 
КПСС и Советское прави
тельство настойчиво и по
следовательно проводят ли
нию, направленную на даль

нейшее укрепление эконо
мического и оборонного мо
гущества нашей Родины, по
вышение благосостояния со
ветских людей. И нет сом
нения, что решения данной 
сессии встретят .горячее 
одобрение, единодушную 
поддержку' всего советского 
народа.

Одним из важнейших 
итогов, продолжал депутат, 
с которым мы .подходим к 
концу 1971 года, является 
успешное осуществление
внешнеполитического курса 
нашер страны, опоеделенно- 
го XXIV съездом КПСС. Это 
—курс на дальнейшее спло
чение и укрепление рядов 
братских коммунистических 
и рабочих партий под знаме
нем бессмертного Ленина, 
это курс на разрядку меж
дународной напряженности, 
на последовательную и на
стойчивую борьбу за мир во 
всем мире.

Депутат рассказал далее 
об успешном развитии эко
номики и  культуры Г р у з и н 
ско й  ССР, о тех широких 
перспективах, которые от
крываются перед республи
кой в новой пятилетке.

В заключение своего вы
ступления О. И. Лолашвили 
внес предложение * утвер
дить пятилетний план, план 
и бюджет на 1972 год.

На этом Совет Союза за
кончил обсуждение докладов 
«О Государственном, пяти
летием плане развития на
родного хозяйства СССР на
1971 —1975 годы и о Госу
дарственном плане развития 
народного хозяйства СССР 
на 1972 год» и «О Государ
ственном бюджете СССР на
1972 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР за 1970 год».

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СОВМЕСТНОЕ 

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА СОЮЗА 

И СОВЕТА НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ
Третий день работает в 

Кремле высший орган госу
дарственной власти страны 
— Верховный Совет СССР. 
На повестке дня — важней
шие вопросы жизни нашего 
государства. Обсуждается 
выработанная партией гран
диозная программа комму
нистического строительства, 
мощного подъема экономи
ки и культуры нашей Роди
ны, повышения благосостоя
ния народа. Это касается 
всех советских людей, каж
дого советского человека. 
Вот почему к работе сессии, 
к большому и важному раз
говору, который происходит 
в Кремле, приковано внима
ние всей нашей Родины, 
всего советского народа. 
Материалы сесеии оживлен
но комментируются и за ру
бежом.

Обсуждение на сессии 
Верховного Совета СССР 
проектов Государственного 
пятилетнего плана развития 
народного хозяйства СССР 
на 1971 —1975 годы, плана 
и бюджета страны на 1972 
год вылилось в яркую вол
нующую демонстрацию мо
нолитного единства партии 
и народа, решимости совет
ских людей претворить в 
жизнь ппелначертания XXIV 
съезда КПСС.

Все депутаты, выступив
шие на заседании палат 
Верховного Совета СССР, 
единодушно поддержали 
одобренную Пленумом
Центрального Комитета 
КПСС величественную про
грамму созидания. От име
ни всего советского народа 
они горячо одобрили внут
реннюю и внешнюю полити
ку Коммунистической пар 
тии, ее ленинского ЦК.

Проверенным ленинским 
курсом ведет нашу страну 
партия. С трибуны сессии 
депутаты говорили о том, 
что советские люди с ог
ромным удовлетворением 
встретили постановление 
Пленума ЦК о международ

ной деятельности Централь
ного Комитета КПСС после 
XXIV съезда партии, при
нятое по докладу Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И. Брежнева. 
Внешнеполитический курс 
ЦК КПСС находит полное 
понимание и единодушную 
поддержку всех коммуни
стов, ' всего советского наро
да.

...15 часов 26 ноября. В 
Большом Кремлевском двор
це открылось заключитель
ное совместное заседание 
Совета Союза и Совета На
циональностей Верховного 
Совета СССР.

В ложах — встреченные 
бурными, продолжительны
ми аплодисментами депута
тов и гостей товарищи Г. И. 
Воронов, В. В. Гоишин,
А. П. Кириленко, А, Н. Ко
сыгин, Д. А. Кунаев, К. Т. 
Мазуров, Н. В. Подгорный, 
Д. С. Полянский, А. Н. Ше
лепин, П. Е. Шелест, В. В. 
Щеобичкнй, Ю. В. Андро
пов, П. Н. Демичев, П. М. 

Машероч, В. Ц. Мжавзчал- 
Ш. Р. Рашидов, М. С.

Г’о.тггмррчцев, Д_ Ф  У  СТИНОВ,
И. В. Копнтош»в, К. Ф. Ка
тушев, Б. Н. Пономарев.

Совместное заседание па
лат открыла Председатель 
Совета Национальностей де
путат Я. С. Насриддинова.

С заключительным сло
вом по вопросам о Го
сударственном пятилет
нем плане развития на
родного хозяйства СССР 
на 1971—1975 , годы и 
о Государственном плане' 
развития народного хозяй
ства СССР на. 1972 год вы
ступил Председатель Совета 
Министров СССР депутат 
А. Н. Косыгин, тепло в с т р е 
ченный присутствующими.
. Затем депутаты присту
пают к принятию Закона о 
Государственном пятилет
ием плане развития народ
ного хозяйства СССР на 
1971 —1975 годы.

(Окончание на 3-й стр.)
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ВЫ РЫ ТО  Т Р А Н Ш Е И

СВАРЕНО В НИТКУ- с

ЗАИ ЗОАИ РОВАН О

УЛОЖЕНО В ТРАНШЕЮ

Данные на 20 ноября 1971 года.

На трассе строящегося 
нефтепровода отсчет време
ни идет сейчас на дни. Глав
ное событие — заполнение 
трубопровода нефтью. Она 
подается н с юга, и с севе
ра. По последним данным, 
расчищено 706 километров 
трассы, вырыто 620 ки
лометров траншей, сде
лано поворотной свар
ки почти 783, а пото
лочной — 572 километра.
К началу третьей декады 
ноября строители заизоли- 
ровали 498 километров, 
уложили и засыпали 457. 
Испытано было 128 кило
метров.

! ТРАССА— ЭКЗАМЕН НА МУЖЕСТВО
Неприметный двухэтажный дом по ул. Чуйской, 23 в 

Томске — настоящий штаб всесоюзной ударной стройки. 
Здесь обосновалась Томская дирекция строящихся маги
стральных нефтепроводов.

Буквально через несколько месяцев первая очередь 
нефтепровода-гиганта Александровское — Анжеро-Суд
женск должна вступить в эксплуатацию. Как и положено 
штабудирекция почти круглые сутки держит связь с 
трассой, растянувшейся с севера на юг на 818 километ
ров, по многу раз в день ее телефоны соединяются с Мо
сквой, Ленинградом, с городами Урала и Сибири. Сегодня 
дорог не только каждый день, но и час!

Эта трасса является экзаменом на мужество строите
ле^  примером героического труда тысяч людей. Р

Наступающие зимние месяцы — решающие Готовы ли 
к этому механизаторы, монтажники, изоляционно-укла
дочные колонны? В связи с этим «Нефтяной меридиаш> 
"°ЛЕ"СИЛ ответить на некоторые вопросы главного инжене
ра Томской дирекции строящихся магистральных нефте
проводов Валерия Викторовича Зелина.

— Валерий Викторович, 
расскажите, пожалуйста, о 
сегодняшней обстановке на 
трассе.

В. Зелин: Продолжено за
полнение • нефтью север
ного плеча нефтепровода от 
17-го до 35-го' километра. 
Затем оно будет произво
диться от 33-го до 78-го 
километра. Так что все эти 
дни для нас. очень напряжен
ные. В ближайшее время на 
весь участок от нуля до 
185-го километра должна 
быть закачана нефть. На 
юге от 818-го до 749-го ки
лометра эта операция так
же произведена успешно. Да
лее, до д. Орловки, заканчи
ваются все линейные работы 
и идет подготовка к испыта
ниям.

— ’ Валерий Викторович, 
характер сибирской зимы 
всем известен, они уже во
всю хозяйничает на томском 
севере. Как будет испыты
ваться трубопровод.

В. Зелин: Сейчас в мини
стерствах газовой и нефтя
ной промышленности страны 
с участием ведущих специа
листов разрабатываются ме
роприятия п о . опрессовке 
трубопровода нефтью. Это 
весьма сложное и ответст
венное дело. Если эти ме-

роприятия будут одобрены и 
найдут практическое приме
нение, то решение очередных 
задач значительно упростит
ся. Даже в зимних условиях 
мы сможем опрессовать уча
стки, что позволйт на юге не 
позднее января дойти до 
500-го километра, а на се
верном плече. — 'до 285-го.

На остальной же части 
трубопровода—от 500-го до 
285-го километра—необходи
мо будет в это же время фор
сировать все сварочно-мон
тажные работы и закончить 
их до 20 ■февраля с таким 
расчетом, чтобы 1 марта 
произвести испытания и за
качать сюда нефть.

— Какие конкретно зада
чи предстоит решить зимой?

В. Зелин: Если говорить 
языком цифр и фактов, то 
наши задачи выглядят сле
дующим образом. На ноябрь 
—декабрь 1971 года: закон

чить испытание и заполнить 
нефтью участок от нуля до 
!85-го километра, затем, до 
25 декабря, завершить строи
тельно-монтажные работы, 
испытать и заполнить неф
тью участок от 185-го до 
280-го. километра. Одновре
менно форсировать ■ темпы 
на участке 450-го—500-го 
километра. От 500-го на юг

до 818-го должно быть все 
закончено до 10 декабря и 
произведена закачка нефти.

Кроме того, надо будет 
выполнить ряд других неот
ложных дел, обеспечиваю
щих нужные темпы строи
тельства, — наморозить ле
дяные дороги через Обь в 
Медведево, через Чаю у Ко- 
ломино, через Шудельку 
для переброски нашеу техни
ки. Подразделениям треста 
«Союзпроводмеханиз а ц и я» 
специально выделили два 
экскаватора для разработки 
урезов рек Васюган и Ше- 
гарка. Должны быть сданы 
площадки под радиорелей
ные станции. Для форсирова
ния работ в ноябре—декаб
ре число сварщиков-потолоч- 
ников намечено довести до 
150.

На первый квартал 1972 
года остаются такие задачи: 
закончить строительно
монтажные работы, испы
тать и заполнить нефтью 
участок от 280-го до 329-го 
километра не позднее 15 ян
варя, а к началу февраля 
завершить строительно-мон
тажные работы, испытать и . 
закачать нефть на участке 
от 450-го до .500-го километ
ра, Все подводные переходы 

. предполагается уложить до 
25 января.

— Все это потребует, 
естественно, очень высокой 
оперативности в руководст
ве, высокой организации 
труда.
• В. Зелин: Несомненно.

Нас; очень беспокоит наибо
лее сложный участок трассы 
в районе инкинских болот 
— от 500-го километра на 
север. ^По приказу министра 
газовой промышленности 
СССР в помощь тресту 
«Уралнефтегазстрой» сюда 
направлены еще два сильных 
подразделения. 35 километ
ров поручены тресту «Омск- 
нефтепроводстрой» и 30 ки
лометров — объединению 
«Южгазпромстрой» (г. Ро

стов-на-Дону). Южане успе
ли еще по воде перебросить 
туда технику, людей и при
ступили к работе. Подразде
ление треста «Омскнефте- 
проводстрой» передислоци
руется к началу декабря. 
Таким образом, мы уси
лим самое слабое звено на 
трассе и рассчитываем уло
житься в намеченные сроки.

На севере, на наш взгляд, 
дело обстоит нормально. Ра
боты там осталось немного. 
Например, от 185-го до 
285-го километра лишь на 
20 километрах надо сделать 
сварку, на 25 — изоляцию, 
а также ликвидировать недо
делки, захлесты и т. д. Вре
мени и техники достаточно.

—Для успешного заверше
ния работ по линейной ча
сти очень важно своевремен
но обеспечить строителей 
необходимым оборудовани
ем.

В. Зелин: Томская дирек
ция тщательно подготовила 
все. Развезены, например, 
и в течение декабря — пер
вой декады января будут до
ставлены по назначению за
движки для линейной части. 
Вся техника у нас наготове.

Нефтепровод должен 
иметь круглосуточную
связь минимум по 12 кана
лам для постоянной переда
чи диспетчерских сведений, 
для изменения режимов пе
рекачки, для оперативного 
руководства. Сейчас органи
зуется пока временная связь 
с применением мобильных 
радиостанций. Площадки 
для них выбраны по трас
се, документация подготов
лена и сдана генподрядчику. 
Он приступает к вырубке ле
са на площадках. Создана 
специальная контора связи 
Министерства нефтяной про
мышленности. Сейчас радио
станции расставляются по 
трассе, и мы надеемся, что 
через полтора месяца они 
будут эксплуатироваться.
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НА ШТУРМ < БЕЛОГО ПЯТНА >
«Белым пятном» у нас .в 

шутку называют участок 
трассы от 394-го до 500-го 
километра. Это между Пара
белью и рекой Чаей (пос. 
Чажемто). 110 километров 
там особенно трудные —• 
многокилометровые болота, 
овраги, тайга. Мы сосредо
точиваем на них три механи
зированные колонны. Кол
лектив во главе с М. Н. Май
оровым идет от реки Чаи на 
север. В его распоряжении 
роторный, одноковшовые 
экскаваторы, шесть бульдо
зеров. К середине ноября 
колонна расчистила 16 кило
метров трассы и прямо с 
поймы Чаи начала рыть 
траншею. Механизаторы из 
подразделения Т. П. Жере- 
бицкого,^ закончив все рабо
ты в районе Молчанова, "до 
наступления морозов также 
перебазировались на инкин- 
ские болота и начинают на
ступление от 470-го до 
440-го километра. Здесь на 
трассу выходят роторный,

три одноковшовых экскава
тора, бульдозеры. Самая 
мощная механизированная 
колонна создана на Пара- 
бельском прорабском уча
стке П. П. Яковенко.

ее вооружении два 
роторных, пять одноковшо
вых экскаваторов, восемь 
бульдозеров. Эта колонна 
начинает работы на встреч
ном направлении — из Пара- 
бели на юг, Таким образом, 
предусмотрено все, чтобы на 
самом трудном участке трас
сы обеспечить нужные тем
пы и дать фронт работ для 
монтажников.

Перебазировка техники 
произведена в , основном ус
пешно. В пути остались еще 
те механизмы, которые 
вслед за изоляционно-укла
дочными колоннами ведут 
засыпку готового трубопро
вода, выполняют переходы 
через дороги. За летние ме
сяцы мы прошли от 500-го 
километра (р. Чая) до Ще- 
гарки — всего 133 километ

ра. Выполнили здесь весь 
цикл работ до засыпки тран
шеи. Сделано все, кроме пе
реходов через непроходимые 
летом некоторые болота. 
Сроки окончания засыпки 
зависят от темпов изолиров
щиков. Мы идем вслед за 
ними.

На северных участках от. 
Карги до Парабели про
должаем расчистку трас
сы, рытье траншеи. Надо 
признать, что летом работы 
велись здесь слишком низ
кими темпами, так. как ос
новные силы и средства бы
ли отвлечены на более «го
рячие»- участки.

С наступлением морозов 
начинается для нас самый 
решающий и ответственный 
этап в ̂ работе. Это понимает 
каждый механизатор Наши 
задачи определены. Расчист
ку трассы мы должны пол
ностью закончить до 15 — 20 
декабря. Одновременно 
рытье траншеи надо вести 
такими темпами, которые бу-
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Дут диктовать нам монтаж
ники. На северном плече, в 
Карге, также все надо сде
лать до 15 декабря.

Мы не сомневаемся, что 
уложимся в намеченные 
сроки, так как имеем в рас
поряжении Достаточно мощ
ной техники. Сегодня 
на трассе занято у нас. 
восемь роторных экскавато
ров. 25 одноковшовых и 
около полусотни бульдозе
ров. 240 высококвалифици
рованных оабочих СМУ-5 
треста «Союзпиоводмехани- 
заттия» ведут наступление.

Конечно, есть и трудно
сти. Необычно затянувшаяся 
осенняя распутица, поздний 
ледостав на реках Обь и 
Томь отрезали осно вн ую  ба
зу от механизированных ко
лонн. Возникли перебои с 
обеспечением запасными ча
стями. горюче-смазочными 
материалами.

Итак, начинается решаю
щий штурм. Впереди у нас 
— сорокакилометповые ин- 
кииские болота. Мы готовы 
сделать все. чтобы преодо-' 
леть их в установленные 
сроки.

В. САЯПИН, 
начальник Томского хоз
расчетного участка 
СМУ-5 треста «Союз- 

проводмеханизация».

КАЧНЕМ с Михайловки, 
Володя, — сказал шо

феру Пал Палыч, и «газик» 
стал выбираться из город
ских улиц в сторону Иркут
ского тракта. Уже три дня 
не был на трассе начальник 
спецучастка и теперь спе
шил сам осмотреть все, что 
сделано за это время и о 
чем докладывали по телефо
ну.

Еще перед отъездом Пал 
Палыч хотел передать сроч
ное письмо в какое-то уч
реждение, но оказалось, что 
там обеденный перерыв и 
кабинеты закрыты.

— Живут же люди, — 
вздохнул Пал Палыч. — 
Перерыв на обед. Конец ра
бочего дня. На трассе мы 
забываем об этих понятиях. 
Перерыв — это несколько 
минут, чтобы покушать, а 
конец дня •—когда остаются 
часы на сон.

Я вот тоже хотел на ок
тябрьские праздники домой 
в Ростов съездить. Не от
пустили. Дочку давно не ви
дел.

Замолчал. Загрустил или 
просто задумался.

— А жена? —- спросил 
попутчик.

— Жена! Она все время 
со мной. Вот теперь и Си
бирь, и Томск узнала. А без 
жены—что ж. Хоть ложисьи 
помирай, — в шутку, а мо
жет быть всерьез сказал 
Пал Палыч.

Вообще ведь на трассе 
понятия семья, дом, жена, 
мать — священны. Все рав
но, как когда-то на фронте.
С трассы люди годами не 
могут вырваться в отпуск.

— Мать письмами засы
пала, — продолжал Пал 
Палыч. — Старенькая она 
у меня. Сколько, пишет, 
ездишь, а дорогу домой за
был...

Изъездил он и вправду 
много: Кавказ и .Среднюю 
Азию. Никогда не думал, 
что придется встречать зи
мы на берегах великой си
бирской реки Оби. Приш
лось. А вот колонна — 
Тараса Ядлоса в пос
ледние дни навигации сроч
но снялась с места, погру
зилась на баржи и ушла 
дальше на север, на терри
торию бывшего Нарымского 
края, куда до революции 
царь заточал в ссылку пла
менных революционеров- 
большевиков. Были там 
Я. М. Свердлов, В. В. Куй
бышев, И. В. Сталин и дру
гие, вошедшие в историю лю
ди. А теперь Нарым с се
вера на юг рассекает,трасса 
крупнейшего в мире нефте
провода, рядом ляжет газо
провод, зашагали опоры ли
ний электропередач, разво
рачиваются ленты дорог. 
Посмотрели бы революцио
неры-большевики на жизнь, 
которая кипит в бывшем та
ежном и гиблом крае На- 
рымской ссылки. Й земляк 
Пал Палыча Тарас Ядлос 
со своей колонной делает 
эту жизнь своими руками.

«Газик», словно сорвав
шаяся с привязи лошадь, ос
тавив город дрожит от нетер
пения, наматывает километ
ры. А вот и городок строи
телей нефтепровода. Эти го
родки не спутаешь ни с ка
кими другими. У них свое 
лицо. Вагоны-домики с там
бурами (летом от дождя, зи
мой от бурана) выстроены в 
каре, входная арка с кума
човым плакатом, а рядом с 
городком—своеобразный га
раж под открытым небом.
По мощности машин и ме
ханизмов, по их назначению 
сразу ясно — только такая 
силища может прокладывать 
трассу нефтепровода,..

— Да как же ты не мог 
дозвониться, если я был на 
месте до 10 часов вечера,— 
сердито выговаривает Пал 
Палыч.

«Совещание» идет прямо 
на улице. Между вагонов-до
миков. Человек в меховой
шапке и замшевых модных 
туфлях притаптывает во
круг' Пал Палыча мягкий 
снежок. И доказывает свое. 
Пересчитывают вместе, 
сколько на этом участке 
трассы расставлено экскава
торов, сколько занято в ра
боте бульдозеров.

— Тнмшнн? Да как он 
может так говорить? — воз
мущается человек в замше
вых туфлях. — Все сделано

повторяющий рельеф мест
ности, — сплошная нитка 
трубы, присыпанная снегом. 
Это 740-й километр. Речка 
-Мутная. Затянутая ледком, 
она течет у подножия кру
того откоса. Видно, как тру
ба, изогнувшись, проходит 
под водой. Странно, почему 
речку назвали Мутной. Вода 
совсем светлая.

Для Пал Палыча речка 
— просто преграда на пути 
нефтепровода. Еще день на
зад ему доложили, что мон
тажники из бригады Чебоня- 
на сделали здесь врезку ка
тушки. На поверку оказа
лось: работы еще по крайней, 
мере на два дня. Надо обя
зательно встретить началь-

еще три дня назад. Пусть 
ставит на 730-й километр 
бригаду монтажников. У ме
ня экскаватор там ждет в 
двух метрах. Пусть врезает 
задвижку.

— Я сейчас же проверю,
— предупреждает Пал Па
лыч.

— Проверяйте, пожалуй
ста, — смотрит в глаза собе
седник.

— Как' же так, Моисеен
ко, три дня я тебя не мог 
ни. разыскать, ни связаться 
с тобой по телефону.

— Звонил каждый вечер,
— уверяет Моисеенко.

— 'Пойми, времени у нас 
нет, — повторяет Пал Па
лыч. — Ты должен знать, 
где у- тебя каждый экскава
тор и бульдозер,- что они де
лают. Самое главное — за
сыпать трубу. («Трубой» 
строители просто и ласково 
называют трубопровод). 
Иначе мы не сможем зака
чивать воду, проводить гид
равлическое испытание. Сей
час можно ожцдать любые 
морозы.

Потом разговор продол
жался в вагончике-конторе. 
Константинов, хозяин вагон
чика, начальник участка, 
улыбается. Несколько дней 
назад на их участке прохо
дило заполнение трубопро
вода нефтью.

— Трое суток не спал тог
да, — добродушно говорит 
Константинов. И показыва
ет, как он сидя покачивался 
с закрытыми глазами.

Об испытании следующего 
участка трубопровода сей
час идет разговор.

—■ Компрессорами,—гово
рит Пал Палыч,—слишком 
долго качать надо! Нет, пока 
нам утвержден один вари
ант — испытание трубопро
вода водой. Конечно, есть 
степень риска. Но сегодня 
надо думать, как его исклю-. 
чить. Вот я прошлой зимой 
убедился, когда работали в 
пойме Оби: на болотистых 
местах присыпанная сверху 
снегом 'земля глубоко не 
промерзает. Так что, думаю, 
н здесь труба, хорошо.засы
панная, не испугается 
20-градусных морозов.

У железнодорожного 
лотна «газик» свернул 
сторону р остановился 
высоком увале. Отсюда сра
зу видна трасса-—широкая 
лепта просеки, траншея и в 
ней, словно гигантский уж,
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ника монтажного участка 
Тимшнна. Такие дела нельзя 
оставлять безнаказанными.

Теперь на 730-й кило
метр. До него напрямик ру
кой подать — нефтепровод 
не признает на своем пути 
болот, оврагов и речек. «Га
зику» же приходится делать 
длинный, кружный путь.

— Так, — подсчитывает 
вслух Пал Палыч. — Если 
в ближайшие дни сумеем 
ликвидировать недоделки на 
этом участке, к заполнению 
водой будут готовы еще 50 
километров. Это 60 тысяч 
кубометров воды. Если ка
чать по .20 часов в сутки, 
потребуется времени... Пора 
сейчас завозить оборудова
ние, вагончик: пока сделае
те обвязку, пока отладите 
все...

Это относится к темново
лосому человеку в овчинном 
полушубке.

— Правильно. Согласен, 
Завтра же начнем готовить
ся.

730-й километр. Задвиж-’ 
ка ра месте и подготовлена 
к врезке. Экскаватор тоже 
здесь. Моисеенко точно про
информировал. Значит, сюда 
срочно нужно направлять 
монтажников, перегонять 
трубоукладчики. Пал Палыч 
настолько хорошо знает 
трассу, настолько ему - тут 
все знакомо, что неотлож
ные дела, по которым надо 
дать распоряжения, сами 
выстраиваются в его памяти 

. в стройном порядке.
«Газик» выскакивает на 

уВал, и снова открывается 
трасса. Труба круто уходит 
вниз, туда, в болотистую ни
зину, чтобы вырваться из 
нее к железнодорожному по
лотну около той же речки 
Мутной. Оказывается, мы 
забрались к ней в тыл. Еще 
издали на повороте чет
ко выделяются трубоуклад
чики, фигуры людей. Из 
траншеи вырываются споло
хи электросварки. А когда 
знакомишься с людьми, в 
первое время разбирает лю
бопытство — у всех без ис
ключения монтажников кав
казские профили. Земля во
круг покрыта снегом, и тем
ные лица кавказцев кажут
ся еще темнее.

— Да-а, это наше Бакин
ское управление. Оно пере
базировалось сюда нынче в 
полном составе. Люди впер
вые видят сибирскую зиму.

Наконец-то, Пал Палыч 
встречает здесь начальника 
монтажного 5'частка Тнмши- 
на. Прямо у траншеи проис
ходит острый нелицеприят
ный разговор.

— Какие же здесь две 
бригады, если на всех одна 
газорезка? — возмущается 
Пал Палыч. Тнмшин оправ
дывается, но напрасно. Ему 
приходится согласиться. 
Две бригады действительно 
пока не организованы. — 
Нужен еще один центратор? 
Пропан? Газорезка? Это не 
такая уж проблема. Просто 
Тимшину надо было про- 

. явить больше заботы, опе
ративности.

Нет, и монтажники, кото
рыми руководит этот па
рень, и сам он совсем не 
плохие люди, отличные спе
циалисты, умеют четко вы
полнять порученное дело. 
Но сегодня требуется от 
них еще больше. Время 
диктует темпы строителям 
нефтепровода. Время!

«Газик» возвращается в 
городок, когда окна вагончи
ков уже освещены.

— Алло! Алло! Ростов! 
Вас понял, — кричал в 
трубку Константинов. Под
нял глаза на вошедшего в 
вагончик Пал Палыча. — А 
вот- как'раз Бакаленко толь
ко что вернулся с трассы. 
Передаю ему трубку.

И пошел разговор о том, 
что надо срочно доставить 
сюда подшипник, что обяза
тельно следует найти Вален
тину Ивановну, которая вы
летает завтра на Томск и 
может быстро привезти. И я 
представил незнакомую Ва
лентину Ивановну, которая 
таскает с собой по вокзалу 
тяжелый подшипник в сум
ке, потихоньку ругается, но 
все равно везет, потому что 
подшипник позарез нужен на 
далекой сибирской трассе.

Здесь же быстро решился 
и ещё один важный вопрос. 
Оказывается, Константинов 
может завтра же послать 
своих людей на 730-й кило
метр н помочь врезать за
движку.

Уже затемно уставший 
«газик» вернулся в город. 
После строгой трассы пестро 
освещенные улицы казались 
легкомысленно нарядными. 
Может быть, они , навели 
Константинова на воспоми
нание о недавней . поездке 
домой, в Ростов.

— А ты замечал, Пал Па
лыч, что трассовики в конто
ре объединения чувствуют 
себя приезжими и скорее то
ропятся снова на трассу, — 
высказал вслух свои мысли 
Константинов.

Начальник спецучастка 
Пал Палыч Бакаленко про
молчал. Что тут говорить. 
Для них трасса •— жизнь.
Вот этот же Константинов 
начинал дизелистом, потом 
стал сварщиком-полуавто- 
маФчикаи, теперь—началь
ник участка. 17 лет строит 
трубопроводы.

А сам он, Павел Павло
вич Бакаленко, в объедине
нии «Южгазпромстрой» ра
ботает со дня его создания. 
Теперь руководит работой 
всех подразделений объеди
нения. занятых на крупней
шей сибирской трассе.. Все
го несколько месяцев назад 
ему вручили высокую пра
вительственную награду — 
орден Трудового Красного 
Знамени. И здесь, на трассе, 
десятки, сотни таких людей. 
Трассовик! Это звучит убе
дительно и гордо.

Закончился еще один 
трассовый день. Как и все 
остальные, он был горячим 
днем. п. колотовкин.

На море и на многих ре
ках спускался под воду 
Иван Дудко. Такая у него 
специальность — водолаз. 
Он прокладывает трубопро
воды через реки. В этом

году Иван Дудко переехал 
с управлением № 8 треста 
«Союзподводгазстрой» из 
Туркмении в Томскую об
ласть. Довелось ему рабо

тать на северном переходе 
нефтепровода Александров
ское — Анжеро-Судженск 
и на южном.

'*■ Фото Е. Лисицына.

На трассе строящегося 
нефтепровода настолько до
рого время, что любой про
счет в расстановке сил при
водит к серьезным послед
ствиям, требует дополни
тельных усилий на устране
ние ошибки. В свое время 
мы пытались доказать, что 
первую механизированную 
колонну нашего управления 
нецелесообразно ' перебази
ровать в Высокий Яр Карга- 
сокского района. Значитель
но выгоднее было бы напра
вить ее на южный участок—-

от 500-го до 576-го кило.мет- 
: ра. .Нас не послушали. Заве

рили, что на 353-й—380-й 
километры завезут трубы и 
подготовят фронт работ. Из- 
за полного бездорожья плети 
намеревались доставлять по 
воде сплавом. Но сразу же 
две плети утопили, и всю эту 
затею, бросили.

Наши же расчеты были 
простыми. На южном участ
ке в 76 кило.метров сосредо
точить не две, а все три ко
лонны. Причем та, что нахо
дилась в Парабели, могла

бы передислоцироваться на
месяц раньше других. А те
перь вот уже год она 
сидит без работы и сделала
за это время всего 7 кило
метров.

Две колонны, перебро
шенные на участок от 500-го 
до 576-го километра, также 
не сумели войти в ритм. Ни 
трест наш, ни управление 
не имеют трелевочных трак
торов, а здесь встретилось 
много заболоченных участ
ков, через которые требова

лось построить лежневые до
роги. Томский хозрасчетный 
участок СМУ-5 треста «Со- 
юзпроводмеханизация» стро
ил их только для монтажни
ков. Нам ^ришлось во вто
рую и третью колонны за
брасывать специальные 
бригады по 10 человек в 
каждой. Но много ли они 
могли сделать без трелевоч
ных тракторов! И тут-то еше 
ощутимей сказалась допу
щенная ошибка. Если бы на 
76 километрах вместо двух 
действовали все три колон
ны, мы смогли бы сделать 
значительно больше.

В конце концов мы вы
нуждены были бросить 4 ки

лометра заболоченных низин 
в районе речек _ Малая и 
Большая Суготка. Сделать 
их сможем теперь только на 
обратном пути, когда болота 
промерзнут.

Сейчас колонна тов. Боч
карева идет к 562-му кило
метру и до 10 декабря долж
на закончить работы. Второй 
колонне тов. Лапшина наме
чен рубеж — 534-й кило
метр. После этого она вер
нется к 516-му Километру 
и ликвидирует оставленный 
здесь разрыв, затем за изо
лирует 2 километра в пойме 
реки Чаи.

Трудно сказать, когда от
кроется фронт работ для пер
вой мехколонны. Монтажни

ки все еще не могут вывез
ти тру'бы. Вообще на этом 
участке получилась кару
сель Сначала пришлось ве
сти длительные переговоры 
с землеройщиками. В конце 
концов они расчистили здесь 
3 кило.метров трассы и вы
рыли траншею. Но с монтаж
никами так и не нашли об
щий язык. Раньше середины 
декабря они ничего не сде
лают. А траншея уже обва
ливается.

За зиму нам нужно ре- 
нГить одну задачу — начать 
и полностью закончить рабо
ты от 353-го.до 450-го кило
метра. Чтобы наверстать 
темпы и выйти на заданный

рубеж, формируем в Пёра- 
бели дополнительно четвер
тую колонну. Часть работ на 
этЬм участке (в районе 
д. Невальцево) возьмет на 
себя колонна № 2. Для ново
го коллектива мы имеем в 
Парабели три тяжелых тру
боукладчика Т 25-50 и два 
Т 15-30. На всех участках 
достаточно запасено горю
чего, изоляционных материа
лов. C jjo b o m , для подразде
лений нашего управления 
зимние месяцы станут самы
ми горячими.

А. ПЛАТОНОВ, 
заместитель начальника 
СУ-3 треста «Уралнеф- 

тегазстрой».

«УРАГАНЫ» 
УЙДУТ 
НА СЕВЕР

Мощные дизельные тяга
чи «Ураган» незаменимы на 
северных труднопроходимых 
дорогах. Они. доставляют по 
трассе тяжеловесные грузы. 
Недавно один из «Урага
нов» перебросил многотон
ные задвижки для подклю
чения Орловской НПС. Не 
дожидаясь, когда установят
ся ледовые мосты через 
Обь и ее притоки, дирекция 
строящихся магистраль
ных нефтепроводов на
правила их на трассу че
рез Новосибирск. Один из 
«Ураганов» будет работать 
в районе Коломина и Ча
жемто.

Е. ВЛАДИМИРОВ.

ВОЗДУШНЫЙ 
МОСТ ДЕЙСТВУЕТ

Недавно с Томского аэро
порта поднялся мощный вер
толет «МИ-6» и взял курс 
на Александровское. На его 
борту были срочные грузы

задвижки и кабель для 
головной нефтеперекачи
вающей станции в Стреже- 
вом. Воздушный гигант по) 
ступил в распоряжение 
Александровского нефте
проводного управления. Ему 
предстоит там перевезти тя
желовесные грузы с берега 
реки Пасол на центральный 
товарный парк.

Вслед за «МИ-6» с обору
дованием для головной НПС 
вылетел вертолет «МИ-8». 
Самолет «АН-2» доставил 
грузы в Парабель. После за
крытия навигации воздуш
ный мост на трассе снова 
начал действовать.

В. ЕМЕЛЬЯНОВ, 5
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«О мерах по выполнению 
постановления XII пленума 
ВЦСПС «О задачах профсо
юзных организаций по даль
нейшему улучшению обще
ственного питания на пред
приятиях промышленности, 
транспорта, стройках и в 
совхозах в свете решений 
XXIV съезда КПСС» — так 
назывался доклад, который 
сделала секретарь Томского 
облсовпрофа Н. А. Козлов
ская.

Неоспоримые предложе
ния были не в каждом вы
ступлении участников пле
нума. Но в том и смысл кол
лективного обсуждения, 
чтобы сделать деловой об
щую атмосферу зала, совме
стно расставить акценты, 
верно определить те направ
ления, которые сделают ру
ководством к действию при- • 
пятый документ.

Недавний пленум о’блсов- 
профа наглядно продемон
стрировал это.

О ЧЕМ НЕЛЬЗЯ  
УМОЛЧАТЬ...

Цифра без анализа и 
сравнения — плохая помощ
ница для ищущих ориентир.

За предыдущую пятилет
ку количество посадочных 
мест в рабочих столовых на
шей области увеличилось на 
28 процентов. В них уста
новлено 1.100 единиц холо
дильного и технологического 
оборудования. И тем не ме
нее у участников пленума 
были все основания для тре
воги. Среди заводских сто
ловых Томска нет- ни одной 
образцовой. Очень плохо ор
ганизовано горячее, питание 
в ночных и вечерних сме
нах. Огромные очереди в 
столовых и буфетах заводов 
режущих инструментов и 
измерительной аппаратуры, 
на ГРЭС-Н, во ВНИИЭМ. 
Ряд транспортных предприя
тий, химфармзавод. ЦРММ, 
многие совхозы совсем не 
имеют цехов питания.

Вот почему, отдав долж
ное той работе,' которая про
ведена в нашей области под 
руководством партийных и 
советских органов, участни
ки пленума сосредоточили 
внимание на нерешенных 
проблемах общественного 
питания. Был сделан беспри
страстный анализ, предъ
явлен виновникам строгий 
спрос. Подчеркнуто: никаких 

• ссылок на «объективные 
причины» не может быть, 
ибо образцовое торговое об
служивание, рациональное 
питание — это и здоровье, и

настроение, и производи
тельность труда, н дополни
тельные условия для учебы, 
отдыха рабочего человека.

Важно в текущей пяти
летке довести до нормы чис
ло посадочных мест в сто
ловых, добиться, чтобы обе
ды в них были разнообраз
ные, высококалорийные, 
дешевые. Пора иметь обос
нованные планы развития 
общественного питания по 
годам на каждом предприя
тии. Нужны взаимные обя
зательства заводских руко
водителей п работников кух
ни. Профсоюзные организа
ции еще слабо используют 
силу коллективных догово
ров" с администрацией. Не 
все еще четко видят в этой 
работе свою роль,-

Вот на трибуне пленума

немало новых столовых, ста
ционарных и передвижных. 
Урс «Тойлеспрома» совмест
но с обкомом профсоюза про
водит конкурсы на лучшую 
лесную столовую. В Марым- 
скон сплавконторе нашли 
дополнительные источники 
расширения ассортимента 
и удешевления рабочего пи
тания. И все-таки леспром
хозам предстоит сделать еще 
больше, уделив в первую 
очередь внимание строитель
ству овощехранилищ, теп
лиц, свинооткормочных
пунктов, механизации труда 
в цехах питания.

В развитии действенного 
соревнования за образцовое 
общественное питание проф
союзные организации пред
приятий. многие обкомы со
юзов, сами работники ку-

местных Советов по даль
нейшему развитию общест
венного питания,

II докладчик, н выступаю
щие в прениях подробно го
ворили об опыте свердлов
чан об общественном дви- 
жен/ш под девизом: «Каж
дому заводу — образцовую. 
столовую». В Свердловске 
предварительно побывала 
делегация томичей. II было 
у тех, кто видел передовой 
опыт в действии, не только 
восхищение, но и стремле
ние применить его у себя. 
Все теперь зависит от де
ловитости, инициативы.
Потому что было, к сожале
нию, уже не раз: опыт дру
гих областей признается, 
изучается — и только.

Прямо на пленуме пред
ставители администрации и

цехов, профсоюзных работ
ников.

Об этом убедительно го
ворила Г. С. Безрукова — 
рабочий контролер. Пока 
столовая одна заботилась о 
достатке продуктов, меха
низации ручного труда на 
кухне, о стимулах заинтере
сованности поваров, еыпа- 
лись жалобы на то, что ра
бочих кормят плохо. И вот 
планерки у директора заво
да стали начинаться с забо
ты о том, чем кормят сего
дня людей. В столовую 
пришли общественные конт
ролеры — не только для 
проверки пищи, но и для 
прмощи. ■ Над обеденными 
залами стали шефствовать 
заводские цехи. Теперь в 
столовой № 11 можно по-

кто пользуется их услугами. 
Прозвучала, к сожалению, 
в зале даже такая фраза: 
«Нашей столовой навязали 
заботу о школе». Естест
венно, что забота о детях, 
студентах остается самой 
первостепенной заботой пар
тийных и профсоюзных ор
ганизаций, ^сех руководите
лей. ' V

КТО ЖЕ /ГЛАВНАЯ 
ФИГУРА?

Можно бесконечно , спо
рить теперь, Of кого зави
сит. уснех.. Одни видят 'вы
ход в том, чтоб директорами 
столовых (цель ведь — сде
лать их высокомеханизиро-

лихина упорно воспитывает 
у подчиненных добросовест
ность, умение не только 
ждать помощи, но и пони
мать свою ответственность 
за уют в зале, за вкусную, 
полноценную пищу.

Лесозаготовители Ком
сомольского леспромхоза, 
которых кормит В. Н. Ве
ресова, уверяют, что она- 

. знает вкусы каждого из них. 
Такая оценка — результат 
очень напряженной работы 
этой женщины, ее большого 
уважения к чужому труду.

Всегда ли мы ■ замечаем 
передовиков кухни, всегда 
ли платим им благодар
ностью? «Подумаешь — 
официантка», — пренебре
жительно отзовется еще 
иной. Где уж при таком от-

заместитель начальника об
ластного управления строи
тельства А. П. Сваровский, 
Он убеждает других, сколь 
важно сытно и дешево кор
мить строителей, констати
рует, что пока не хватает 
столовых и буфетов. Так об 
этом же говорил и доклад
чик, отметив и такой факт— 
сами строители сорвали пуск 
своей столовой. От этого ру
ководителя хотелось услы
шать конкретные предложе
ния: что предпринимает уп
равление по опыту других и 
по своей инициативе. Не уди
вительно, что общая фраза 
тов. Сваровекого — «наша 
жилищно-коммунальная кон
тора оказывает столовым 
посильную помощь» — сра
зу вызвала вопрос из зала: 
«А не могли бы вы рас
шифровать эту фразу?»

Нуждаются в особом вни
мании и лесозаготовители, и 
транспортники, и нефтераз- 
ведчики, и геологи. Они
трудятся тоже в кочующих 
открытых цехах.
■ К похвале тов. Козлов

ской в адрес «Томлеспрома» 
добавил свои мысли X. Ю. 
Абушаев—председатель об
кома профсоюза рабочих лес
ной, деревообрабатывающей 
и бумажной промышлен
ности. В таежных поселках 
в последние годы открыто

хонь делают лишь первые 
шаги. Нужны не отдельные 
взлеты к определенным да» 
там календаря, не разовая 
поддержка ценных починов, 
а умение постоянно будить, 
творческую инициативу со
ревнующихся, идти от рубе
жа к рубежу^

Безусловно, очень хоте» 
лось участникам пленума, 
чтоб организаторы обществ 
венного питания почувство
вали не Только удовлетво
ренность по поводу того, 
что заводы повернулись ли
цом к их запросам, нуждам. 
Их реакцией сегодня на та
кое внимание должна быть 
увеличивающаяся взыска
тельность к себе. Но вышел, 
например, на трибуну П. П. 
Козлов, заместитель дирек
тора треста, столовых * № 2, 
и кое-кто задумался: , су
меют ли в этом коллективе, 
верно определить свою роль 
в новых условиях? Выступа
ющий, сделав крен на ответ
ственность заводской адми
нистрации, не сказал ничего 
о том, что намереваются 
предпринять в тресте.

ВКУС К НОВОМУ
Именно этим будет опре

деляться сегодня действен
ность большой работы проф
союзов, хозяйственников,

профсоюзные активисты 
двух заводов — «Сиб- 
электромотора» и элект
ролампового — вызвали 
друг друга на соревнова
ние. Очевидно, эти пред
приятия и явятся примером 
согласованных действий, 
покажут, что кроется за 
словами «заводская столо
вая — цех номер один».

Не только на «Сибэлект- 
ромотаре», но и на заводах 
электромеханическом, ре
зиновой обуви, в столовой 
№ 11 г. Томска, в Васю- 
ганской нефтеразведочной 
экспедиции, совхозах «Ры- 
бадовский», «Тахтамышев- 
ский», «Пороеинский», кол
хозе «Гигант» Шегарского 
района есть ценный опыт. 
Он появился потому, что ад
министрация предприятий н ' 
работники столовых не бо
ятся внедрять новое, не 
делят заботы на «наши» и 
«ваши».

Для того, чтобы прогрес
сивные формы обслужива
ния (комплексные обеды по 
разнообразному недельному 
меню, отпуск пищи на дом 
и по абонементам, широкая' 
торговля полуфабрикатами, 
доставка пищи, в термосах 
тем, кто не может сходить в 
столовую или буфет) пропи
сались всюду, нужны сов
местные усилия директоров 
предприятий, начальников

обедать быстро, мало 
жалоб на плохое приготов
ление пищи.

— Мы на своем опыте 
убедились, что, Пока пред
приятие, рабочком не возь
мутся за наведение порядка 
в столовой, добрых резуль
татов не будет, — закончи
ла свое выступление Г. С. 
Безрукова.

Эта же мысль была до
минирующей у других ора
торов: Н. И. Дегтярева — 
председателя завкома
электролампового завода, 
Г. С. Саврасовой ответ
ственного работника Мини
стерства торговли РСФСР и 
других.

Рещено единогласно:
опыт уральцев, предприя
тий Рыбинска, Перми, Вол
гограда и других городов,, а 
также свой лучший опыт, 
внедрять. Но внедрять 
творчески, И это участники 
пленума подчеркнули пото
му, что в восхищенном рас
сказе ездивших за опытом 
уловили нотки неразборчи
вости, желания внедрять 
все, без анализа местных ус
ловий.

Нельзя было согласиться 
и с поспешным призывом 
иных активистов: заботясь 
в первую очередь о рабо
чих столовых, немедленно 
«снять с довольствия» всех,

ваннами цехами предприя
тий) стали главные механи
ки заводов или конструкто
ры. Другие подчеркивают, 
что главной фигурой был и 
остается повар. Третьи упо
вают на то, что любого ра
бочего, пришедшего поку
шать в свой перерыв, мож
но ставить на раздачу пи
щи.

Сама по себе эта дискус
сия полезна, ибо свидетель
ствует: по-старому больше
не могут работать наши це̂  
хи питания. Но важно, чтоб 
результатом дискуссии бы
ли оптимальные решения и 
оперативные практические 
действия. Совершенно ясно, 
что одни нововведения не 
решат современных проблем 
сферы обслуживания.

Лозунг «Кадры решают 
все» очень не нов, но имен
но он поможет сегодня. 
Подбор, воспитание кадров 
в торговле и общественном 
питании остается главной 
задачей.

В столовой завода «Сиб- 
электромотор» часто меня
лись руководители. И вот 
стала ’директором К. Г. Ор- 
лихина, очень энергичный, 
трудолюбивый, опытный че
ловек. Реконструкция сто
ловой дала здесь особенный 
эффект потому, что тов. Ор-

ношенин заботиться о жи
лье для мастеров общест
венного питания, о предо
ставлении им путевок в до
ма отдыха и санатории, а 
их детям — мест в яслях. 
Это одна из причин текуче
сти кадров, нежелания мо
лодежи пойти в сферу об
служивания.

А сделать можно многое. 
Запомнилось немало ярких 
деталей из обстоятельного 
разговора на пленуме. На 
передовых предприятиях 
давно, нашли источники па 
премирование столовских 
работников, на укрепление 
Материальной базы цехов 
питания. Родились очень 
конкретные формы соревно
вания, например, раздатчиц 
и тех, кто кормит людей 
ночью; разработаны усло
вия для такого состязания, 
заинтересованности. Когда 
же ‘ определяются заводы, 
цехи — победители соцсо
ревнования, работа столо
вых не просто принимается 
во внимание, а считается 
главным показателем.

А вот местный пример. В 
ряде столовых вывесили на 
видном месте таб.елп-кален- 
дарн и ежедневно простав
ляют баллы каждому . ра
ботнику за качество пищи и 
культуру обслуживания.

Очень действенна такая на
глядность. II обидно, ,что в 
большинстве коллективбв 
общественного питания по- 
прежнему соревнуются
лишь за выполнение плана 
товарооборота, плохо учи
тывают культуру обслужи- 

- ванпя, мнение столующих
ся.

Формализма в наших це
хах питания еще много. В 
тресте столовых № 2 счита
ют, что их предприятия 
участвуют в смотре эконо
мии ц бережливости, хо^я 
не подано ни одного рацио
нализаторского предложе
ния и эффект смотра — 
нуль. ,

Очень многие вопросы — 
проблемные и текущие — 
подняты на пленуме облсов
профа- Необходимость
строительства фабрики, ко
торая обеспечивала бы по
луфабрикатами все столо
вые, повышение действен
ности профсоюзного контро
ля за принятыми решения
ми, важность шефства рес
торанов над рабочими сто
ловыми, усиление ответст
венности облздравотдела за 
санитарное состояние обе
денных залов и постановку 
диетпитания, а областного 
управления торговли, обл
потребсоюза — за снабже
ние рабочих и сельских 
столовых, возможность уде
шевлении обедов, за счет до
тации из фондов социаль
но-культурных мероприя
тий — все подмечено пра
вильно. Смысл большого 
разговора сводится к тому, 
чтоб без раскачки браться 
за дело.

Работа предстоит дли
тельная и кропотливая. Ба
за для нее отличная — 
претворяются в жизнь ре
шения XXIV съезда партии 
о повышении благосостоя
ния народа, немало сделано 
для реализации постановле
ний ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР о дальней
шем развитии общественно
го питания, есть конкретные 
документы ЗЙ1 пленума 
ВЦСПС- Важно, чтоб ор
ганизаторы этой работы про
явили оперативность, иници
ативу, широко развернули 
в нашей области массовое 
соревнование под девизом 
«Каждому заводу — образ
цовую столовую». И многие 
прежние начинания, и хо
рошее постановление VII 
пленума облсовпрофа дадут 
тогда максимальный эф
фект.

В. БРЫНДИНА.

ТРЕТЬЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Во имя народа, 
для его б л а г а

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

Сессия раздельным голо
сованием по палатам едино
душно принимает Закон Со
юза Советских Социалисти
ческих Республик о новой 
пятилетке. Под сводами за
ла гремят горячие аплоди
сменты. Депутаты и гости 
выражают свое полное одоб
рение новой грандиозной 
программы коммунистиче
ского строительства, осуще- ' 
ствление которой еще более 
возвеличит нашу Родину, 
укрепит ее экономическую и 
оборонную мощь, поднимет 
материальное благосостоя
ние трудящихся. Советский 
народ, "руководимый мудрой 
партией коммунистов, ис» 
полнен решимости успешно 
выполнить намеченные пла
ны. Он доказывает это каж
додневно своим самоотвер
женным трудом, который 
приносит замечательные 
победы в осуществлении за
даний первого года пятилет
ки.

Цтак. девятая пятилетка 
утверждена! Она обрела си
лу закона, стала законом 
жизни, борьбы и труда всех 
советских людей.

Затем раздельным голо
сованием по палатам депу
таты единогласно прини
мают Закон о Государствен
ном плане развития народ
ного хозяйства СССР на 
1972 год.

С заключительным сло
вом по вопросу о Государст
венном бюджете СССР на 
1972 год и отчете об испол
нении Государственного
бюджета СССР за 1970 год 
выступил министр финансов 
СССР депутат В. Ф. Гарбу
зов. я

Государственный бюджет 
СССР на 1972 год. сказал 
он, детально рассмотрен В 
планово-бюджетных и от
раслевых комиссиях, едино
душно одобрен всеми вы
ступавшими депутатами на 
заседаниях палат Верховно

го Совета СССР. Новый 
бюджет, отмечалось депу
татами, полностью отвеча
ет задачам, вытекающим из 
решений XXIV съезда пар
тии по развитию социали
стической экономики, даль
нейшему повышению жиз
ненного уровня трудящихся, 
укреплению оборонной мо
щи Советского государства.

Планово-бюджетные и от
раслевые комиссии внесли 
предложения, предусматри
вающие увеличение поступ
лений по доходам на 120 
млн. рублей, и выявленные 
дополнительные ресурсы 
направить с учетом. хода
тайств Советов ( Министров 
союзных республик на уве
личение расходов по содер
жанию школ, больниц и 
других социально-культур
ных учреждений, благоуст
ройство городов и районных 
центров и другие цели. ■

Мне поручено доложить, 
что Совет Министров 
СССР рассмотрел указан
ные предложения и считает 
возможным их принять.

Все вопросы, поставлен
ные планово-бюджетными и 
отраслевыми комиссиями и 
депутатами, будут внима
тельно рассмотрены Мини
стерством финансов СССР и 
доложены Совету Минист
ров СССР. О принятых ме
рах по этим вопросам бу
дет сообщено депутатам.

Советский народ, сказал 
в заключение министр, вос
принял решения XXIV съез
да КПСС как свое кровное 
дело, с огромным подъемом 
трудится над их претворе
нием в жизнь. Это создает 
твердую уверенность в толь 
что план н бюджет на 1972- 
год будут успешно выпол
нены. .

Под руководством Ком» 
мунистической партии наша 
страна сделает новый круп
ный шаг по пути осуществ
ления величественных пла
нов построения коммуни

стического общества в на
шей стране.

Верховный Совет СССР 
раздельным голосованием по 
палатам единогласно утвер
дил Государственный бюд
жет СССР на 1972 год с 
учетом предложений плано
во-бюджетных и отраслевых 
к о м и с си й  Совета Союза и 
Совета Национальностей по 
доходах! в сумме
173.814.926 тысяч рублей 
и по расходам в сумме 
173.614.801 тысячи рублей 
с превышением доходов над 
расходами в сумме 200.125 
тысяч рублей.

Единогласно принят За
кон о Государственном бюд
жете СССР на 1972 год, я 
также, постановление по от
чету об исполнении Госу
дарственного бюджета СССР 
за 1970 год.

Сессия перешла к рас
смотрению последнего пунк
та повестки дня — утверж
дению Указов Президиума 
Верховного Совета СССР. С 
докладом по этому вопросу 
выступил секретарь Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР депутат М. П. Геор
гадзе. Он сообщил, что в пе
риод, прошедший после вто
рой сессии Верховного Со
вета СССР восьмого созы
ва, Президиум Верховного 
Совета СССР принял Ука
зы. подлежащие в. соответ
ствии с требованиями Кон
ституции СССР утвержде
нию Верховным Советом 
СССР. Докладчик обосно- 
вал необходимость приня
тия этих Указов.

Верховный Совет утвер
дил Указы Президиума Вер
ховного Совета СССР и 
принял соответствующие за
коны и постановления.

Повестка дня третьей 
сессии Верховного Совета 
СССР восьмого созыва ис
черпана. Сессия объявляет
ся' закрытой..

(ТАСС).

К СОВЕЩАНИЮ МИНИСТРОВ ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ГОСУДАРСТВ- УЧАСТНИКОВ ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА
30 ноября — 1 декабря 

с. г. в Варшаве состоится 
совещание министров иност
ранных дел государств—:

участников Варшавского До
говора для обсуждения про
блем, связанных с подготов

кой к созыву общеевропей
ского совещания по вопро
сам безопасности.. и сотруд
ничества.

французское сотрудничество крепнетСоветско -
В Большом Кремлевском 

дворце 26 ноября состоя
лось заседание советско- 
французской секции парла
ментской группы СССР. 
Председатель секции Г. А. 
Жуков информировал участ
ников заседания о проделан
ной работе по укреплению 
и расширению всесторонних 
связей Верховного Совета 
СССР с национальным соб
ранием и сенатом Франции, 
сообщил , о планах работы 
секции. '

Члены секции приняли 
резолюцию о дальнейшем 
развитии советско-француз
ского сотрудничества. Выра
жая единодушное мнение 
своих избирателей, говорит
ся в ней, депутаты Верхов
ного Совета СССР — члены 
советско-французской сек
ции горячо одобряют итоги 
визита Генерального секре
таря ЦК КПСС, члена Пре
зидиума Верховного Совета

СССР товарища Л. И. Бреж
нева во Францию. Беседы 
Л. И. Брежнева с президен
том Ж. Помпиду и другими 
руководящими деятелями 
Франции и принятые в ито
ге этих бесед документы, а 
также теплые встречи това
рища Л. И, Брежнева с тру
дящимися Франции подня
ли сотрудничество между 
СССР и Францией на новую, 
более высокую ступень как 
в политической, так и в эко

номической, научной и куль
турной областях.

Советско-французское со
трудничество, отмечается в 
резолюции, будет активно 
содействовать укреплению 
мира и упрочению безопас
ности.

Важное значение имеет 
зафиксированное в итоговых 
документах визита совпаде
ние взглядов в вопросе о со
зыве общеевропейского со
вещания в 1972 году и обо

юдное пожелание начать без
отлагательную многосторон
нюю подготовку к нему.

Советско-французская сек
ция парламентской группы 
СССР считает целесообраз
ным дальнейшее развитие 
деловых связей с группами 
франко-советской дружбы 
национального собрания и 
сената Франции и с группой 
общеевропейской дружбы 
национального собрания.

(ТАСС).

В авангарде сил мира
Зарубежная печать продолжает ubipoKO комментиро

вать постановление Пленума ЦК КПСС о международ
ной деятельности ЦК КПСС после XXIV съезда партии и 
материалы сессии Верховного Совета СССР. Газеты 
подчеркивают, что эти большие события в жизни Со
ветского Союза имеют также важное международное зна
чение. Величественная программа созидания, осуществ
ляемая советским народом, служит дальнейшему укреп
лению международных позиций СССР и всего социали
стического содружества, достижению новых успехов в 
борьбе за упрочение мира и международной безопасности.

СОФИЯ. В статье, озаг
лавленной «Великая движу
щая сила современности», 
болгарская «Зёмеделско 
знаме» пишет, что работа 
сессии Верховного Совета 
СССР наглядно подтвержда
ет слова постановления Пле
нума ЦК КПСС о том, что 
вся международная деятель
ность Советского Союза опи
рается на неуклонный рост 
его экономической, полити
ческой и оборонной мощи.

Эта мощь умножается бы
стрыми темпами. Новый пя
тилетний план Советского 
Союза является, еще одним 
ярким свидетельством вели

ких преимуществ социали
стического строя, где выс
шей целью производства яв
ляется наиболее полное 
удовлетворение материаль
ных и культурных потребно
стей людей.

ПРАГА. За величествен
ными цифрами нового совет
ского пятилетнего плана, пи
шет «Руде право», стоит 
творческий труд советских 
рабочих, колхозников И ин
теллигенции. Программа 
дальнейшего продвижения 
Советского Союза по пути к 
коммунизму значительно 
увеличивает мощь и других 
социалистических стран,

и прогресса
экономика которых разви
вается в направлении соци
алистической интеграции. 
Газета указывает, что по
ставки советских внешнетор
говых организаций Чехосло
вакии в первом году девятой 
пятилетки значительно пре
высят объем поставок прош
лого года. «План мирного 
труда и взаимовыгодного 
международного сотрудниче
ства» — так называет 
братиславская газета «Прав
да» новый пятилетний план 
развития народного хозяй
ства СССР.

ЛОНДОН. «Программой 
всеобъемлющего и устойчи
вого экономического роста» 
называет план новой совет
ской пятилетки «Файнэншл 
тайме». Газета пишет, что, 
как было сообщено на сес
сии Верховного Совета 
СССР, советская экономика 
взяла хороший старт, пере
выполнив задания первых 10 
месяцев текущего года.

(ТАСС).

ВЫСТУПЛЕНИЕ
ФАМ ВАН

ПЕКИН, 26 ноября. 
(ТАСС), Находящаяся в 
КНР вьетнамская партий
но-правительственная деле
гация во главе с членом 
Политбюро ЦК ПТВ Фам 
Ван Донгом устроила прием 
в Пекине. На приеме с ре
чами выступили глава вьет
намской делегации Фам 
Ван Донг и премьер Госсо
вета КНР Чжоу Энь-лай.

•■В своем выступлении 
Фам Ван Донг подчеркнул, 
что вьетнамский народ по
лон решимости продолжать 
и усиливать борьбу против 
американской агрессии, за 
национальное спасение на 
трех фронтах — военно.м, 
политическом и дипломати
ческом, вплоть до оконча
тельной победы, с тем, что
бы освободить Юг, защитить 
и строить социалистиче
ский Север, добиваться мир
ного воссоединения роди
ны, строить мирный, еди
ный, независимый, делюкра- 
тический» Вьетнам, внося 
тем самым свой вклад в за
щиту мира в Юго-Восточной 
Азии и во всем мире.

Глава делегации ДРВ вы
разил глубокую благодар
ность социалистическим 
странам за солидарность с 
борьбой вьетнамского на
рода, за оказываемую ими 
помощь. От имени делега-

ДОНГА
ции Партии трудящихся 
Вьетнама и правительства 
ДРВ, сказал он, мы выра
жаем народу Советского Со
юза, народам братских со
циалистических стран и на
родам всего мира, в том 
числе прогрессивным аме
риканцам, сердечную и 
глубокую благодарность за 
огромную, ценную симпа
тию, поддержку и помощь. 
Вьетнамский народ, который 
вел многолетнюю самоот
верженную борьбу на пе
редней линии войны сопро
тивления американским им- 
периалистам-агресеорам и 
которому предстоят прод'ол- 
жительные ожесточенные 
бои, умеет дорожить этой 
ценной симпатией, поддерж
кой и помощью.

Фам Ван Донг напомнил 
о завещании • Президента 
Хо Ши Мина, в котором со? 
держался призыв к восста
новлению сплоченности
братских партий на основе 
марксизма-ленинизма и про
летарского интернациона- 
лизма.

Вьетнамский народ убеж
ден, сказал Фам Ван Донг, 
что это глубокое чаяние бу- 
дет реализовано и, несом? 
пенно, что такое чаяние 
разделяют революционные 
народы мира.

З А С Е Д А Н И Е  НАРОДНОМ
БЕРЛИН, 26 ноября. 

Корр. ТАСС II. Бабыкин и 
М. Никиточкин передают: 

Сегодня здесь состоялось 
первое заседание Народной 
палаты ГДР нового созыва, 
посвященное избранию госу
дарственных органов респуб
лики. На нем присутствовали 
Первый секретарь ЦК СЕПГ 
Э. Хонеккер и другие руко
водящие деятели ГДР.

Заседание открыла ста
рейший депутат - Народной 
палаты В. Ширмер-Прешер,

« Затем состоялись выборы 
Председателя и чл.енов Пре
зидиума. Народной палаты. 
Председателем высшего ор
гана государственной власти 
ГДР вновь избран Г. Гет- 
тинг.

После этого были прове
дены выборы Председателя 
Государственного Совета 
ГДР. .его заместителей, .чле
нов Государственного совета 
и секретаря.

По предложению Первого 
. секретаря ЦК СЕПГ, депутат

та Э. Хонеккер;1., внесенно
му от имени ЦК СЕПГ и 
всех фракций Народной па
латы, Председателем Госу
дарственного Совета ГДР 
единогласно вновь избран 
В. Ульбрихт.

Председатель, его замести
тели и члены Государствен
ного совета принесли прися
гу. Председатель Государ
ственного совета ГДР 
В. Ульбрихт выступил с 
заявлением, в котором оста
новился на важнейших воп-

П А Л А Т Ы
росах внутренней и внешней 
политики и охарактеризовал 
задачи, стоящие перед ГДР.

По предложению Первого 
секретаря. ЦК СЕПГ, депу
тата Э. Хонеккера. внесен
ному от имени ЦК СЕПГ и 
всех фракций Народной па
латы, Председателем Совета 
Министров ГДР единогласно 
вновь избран В. Штоф, кото
рому Народная палата пору
чила формирование прави
тельства.

Член Политбюро ЦК 
СЕПГ, депутат Ф, Эберт от

ГД Р
имени ЦК СЕПГ и всех 
фракций Народной палаты 
внес предложение избрать 
Первого секретаря ЦК 
СЕПГ, депутата Э. Хонекке- 
ра Председателем Нацио
нального совета обороны 
ГДР. Депутаты' единогласно 
вновь избрали Э. Хонекке
ра на этот пост.

Затем был избран новый 
состав постоянных комиссий 
Народной палаты.

Народная палата закончи
ла свою работу.

г

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ 28 ноября 1971 года

С Р Е Д И  К Н И Г

РЕПОРТАЖ С ВЬЕТНАМСКОГО ФРОНТА
Книга журналистов

Л. Кричевского и Н. Солнце
ва «Полюс тревоги»!) о 
Вьетнаме и о советских лю
дях •— тех, что всегда рядом 
со своими вьетнамскими 
братьями в труде и в борь
бе. Я бы сказал, что у этой 
книги два главных героя — 
вьетнамский патриот и со
ветский человек-интерна
ционалист. В книге они об
ретают индивидуальные чер
ты и подлинные имена кон
кретных людей: советский 
моряк, награжденный орде
ном Ленина за подвиг во 
Вьетнаме Иван Земцев и 
вьетнамский летчик, Герой 
ДРВ Нгуен Ван Бай: девуш
ка из села, уничтоженного 
американскими бомбами, 
Нгуен Тхи Иен и московский 
геолог Виктор Журавлев; 
докер хайфонского порта 
Фан Хон и энергетик 
Юшин... С одними из них 
мы знакомимся надолго, с 
другими лишь мельком 
встречаемся на фронтовой 
дороге, у разбитой перепра
вы, в блиндаже, на деревен- 
ской площади, на ханойских 
улицах. Но всякий раз нам, 
как и авторам, становятся 
близки и дороги эти люди, 
одинаково спокойно и уве
ренно стоящие у станка и у 
зенитного орудия.

«Полюс тревоги» — 
взволнованный рассказ о 
подвиге Вьетнама, дающего 
достойный отпор сильному и 
коварному врагу. «С винтов-

1) Л. К ри ч евски й . Н. С олн
ц ев . П олю с тр ево ги . ♦М осков
ск и й  р абоч и й » , 1970.

МОСКВА. Народный ху
дожник РСФСР Петр Ва
сильевич Васильев значи
тельную часть своей творче
ской биографии посвятил 
воплощению образа Влади
мира Ильича Ленина.

Еще будучи студентом, 
Петр Васильевич выставил в 
рабочем клубе первые свои 
рисунки, посвященные ле
нинской теме. С тех пор и по 
сей день эта тема для него 
главная.

П. В. Васильев — посто
янный участник всесоюзных 
художественных выставок, 
его работы находятся в экс
позиции Центрального му
зея В. И. Ленина, Государ
ственного музея революции 
СССР,4 Государственной 
Третьяковской галереи и 
многих других музеев нашей 
страны и за рубежом.

НА СНИМКЕ: Петр Ва
сильевич Васильев у себя в 
мастерской.

Фотохроника ТАСС.

кой — в одной руке, с лопа
той — в другой!» — этот 
вьетнамский лозунг, симво
лизирующий нерасторжимое 
единство фронта и тыла, мог 
бы стать эпиграфом к кни
ге.

Мне, как человеку воен
ному, естественно, особенно 
близки образы героических 
бойцов Демократической 
Республики Вьетнам — лет
чиков, ракетчиков, зенитчи
ков. С некоторыми из геро
ев книги я встречался во 
Вьетнаме, о других узнал 
впервые.

Каждый советский чело
век по праву гордится тем 
вкладом, который внесла 
его страна в рождение и 
развитие целых родов войск 
Вьетнамской народной ар
мии — авиационных, ракет- ■ 
ных. Стремительные МИГи, 
грозные ракеты советского 
производства стали основой 
мощного щита обороны рес
публики, о которую разби
лись яростные атаки авиа
ции США..

В книге приводятся выс
казывания вьетнамских вои
нов б советской боевой тех
нике.

«Советские ракеты — 
очень надежное оружие», — 
говорит командир ракетного 
дивизиона капитан Ле Тинь.

«...Всего несколько лет 
назад в ДРВ вообще не бы
ло военной авиации. Соз
данные в невиданно корот
кие сроки, укомплектован
ные современной техникой 
советского производства во
енно-воздушные силы нашей 
республики мужают и креп

нут в упорных боях...». Эти 
слова принадлежат Герою 
ДРВ летчику Нгуен Ван 
Баю.

Говоря о героической 
Вьетнамской народной ар
мии, ее доблестных воинах, 
нельзя не сказать и о бой
цах, которые хотя и не но
сили военной формы, но бы
ли настоящими солдатами. 
Я имею в виду участников 
отрядов местной самооборо
ны, занимавших после на
пряженного трудового дня 
или ночи боевые посты у 
зенитных пулеметов.

Самого высокого уваже
ния заслуживают молодеж
ные ударные бригады, ком
плектовавшиеся исключи
тельно из добровольцев и 
нередко под бомбами обес
печивавшие бесперебойное 
движение транспорта.

Авторы показывают исто
ки героизма вьетнамского 
народа: верность социализ
му, глубокую идейную убеж
денность, тесную сплочен
ность вокруг Партин трудя
щихся Вьетнама, уверен
ность в братской солидарно
сти советского народа, на
родов других стран. В кни
ге взволнованно и ярко рас
сказывается о том, как не
легкими и опасными океан
скими путями доставляются 
из Советского Союза в пор
ты ДРВ необходимые рес
публике грузы. Советские 
суда идут сквозь штормы и. 
бури, подвергаются прово
кациям американских воз-. 
душных и морских пиратов, 
именуемых седьмым военно- 
морским флотом США. Вы

ли случаи, когда советские 
суда обстреливались и бом
бились американскими стер
вятниками.

Гневом и болью сжимает
ся сердце, когда читаешь 
страницы, посвященные Ни
колаю Никитовичу Рыбачу- 
ку — моряку-ветерану с 
сухогруза «Туркестан», по
гибшему во время варвар
ского обстрела судна аме
риканскими «фантомами» 
во вьетнамском порту Кай
фа.

Моряки «Туркестана», 
продолжающего регулярную 
работу на «вьетнамской ли
нии», бережно хранят па
мять о своем товарище, от
давшем жизнь священному 
делу солидарности с Вьетна
мом.

Мне, как заместителю 
председателя центрального 
правления Общества совет
ско-вьетнамской дружбы, 
часто доводится встречаться 
с вьетнамскими друзьями —  
воинами и учеными, рабочи
ми и крестьянами, минист
рами и студентами. И всег
да с огромным уважением 
вьетнамские товарищи отме
чают ту бескорыстную по
мощь, которую оказывает 
Советский Союз справедли
вому делу вьетнамского на
рода.

Во Вьетнаме говорят: 
«История нашей-революции 
— это история вьетнамо
советской дружбы». Одна из 
глав книги посвящена рас
сказу о том времени, когда 
закладывался фундамент 
этой дружбы, — первым

послеоктябрьским годам: чи
татель узнает о первом 
приезде осенью 1923 года в 
Москву выдающегося вьет
намского революционера, 
будущего президента ДРВ 
тов. Хо Ши Мина. Узнает 
читатель н о подвиге воен
ного моряка — . нынешнего 
президента ДРВ — Тон Дык 
Тханга, поднявшего восста
ние на кораблях француз
ской эскадры, посланной 
расстрелять революцион
ный Севастополь в 1919 го
ду. Перед читателем прой
дет целая галерея первых 
вьетнамских коммунистов— 
Чан Фу, Ле Хонг Фонг, 
Нгуен Тхи Минь Кхай, — 
отдавших свои жизни борь
бе за светлое будущее свое
го народа, во имя социализ
ма.

Выступая на XXIV съез
де КПСС, Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев говорил: «Следуя 
заветам великого патриота и 
революционера Хо Ши Ми
на, вьетнамский народ высо
ко держит в своих руках 
знамя социализма и бесстра
шно противостоит империа
листическим агрессорам. Де
мократическая Республика 
Вьетнам может быть увере
на, что и в вооружённой 
борьбе, и в мирном труде 
она может и в дальнейшем 
рассчитывать на братскую 
поддержку Советского Сою
за».

Американские империали
сты ие прекращают воору
женных провокаций против 
ДРВ, продолжают грязную 
войну в Южном Вьетнаме, 
расширяют агрессию про
тив Лаоса и Камбоджи.

И сегодня Вьетнам - -  все 
еще полюс тревоги нашей 
планеты.

Павел ВАТОВ, 
генерал армии, дважды 
Герой Советского Союза.

ЧЕРТЕЖ ДЕЛАЕТ 
АВТОМАТ

У проектировщиков, ков» 
структоров появился авто-' 
матический помощник. Н а-1 
занским заводом пишущих 
устройств выпущен прибор, 
способный делать чертежи, 
графики, диаграммы — при
чем линиями трех цветов. 
Подключенный к электрон- , 
но-вычислительной машине, 
он быстро воспроизводит на 
листе ватмана результаты ■ 
расчетов, выполненных .
ЭВМ. Если необходимо, на 
чертежах указываются раз
меры деталей и другие све
дения. Корр. ТАСС.

г р а и ,  
мой баян!

На улице еще темным-тем
но, а во всех окнах одно
этажного дома, удачно впи
санного среди елей и сосен, 
горит дневной свет. Из-за 
двойных дверей многочис
ленных комнат в зал проса
чиваются звуки баяна, фор
тепьяно, домры, аккордео
на. В Асиновекой музыкаль
ной школе идут занятия.

Школа . существует с 
1958 года. Со дня основа-

ного пединститута, другая— 
консерватории. Есть в музы
кальной школе и такие, кото
рые пришли сюда второй 
раз, но уже в другом качест
ве—преподавателями. М. И. 
Рябцевич, С. А. Протыкин, 
Р. И.-Кузнецова, окончив 
Томское музыкальное,учили
ще, вернулись в .родные 
классы.

Преподаватели школы — 
частые гости в селах. Кон-

иня бессменным ее директо- черты и лекций на культста-
ром остается Леонид Федо
рович Волк. Более ста пяти
десяти ребят ввел он в свет
лый мир музыки. Многие из 
них; продолжают совершен-- 
ствовать свое мастерство в 
музыкальных училищах,

нах и в клубах района всегда 
принимаются тепло и радуш
но.

...Играет баян. Мелодия 
вальса «Амурские волны», 
всем хорошо знакомая с 
детства. воспринимается

культпросветшколах и выс- как-то необычно, потому что

Хотя письмо 
и не опубликовано

Сотрудник политехниче
ского института тов. Шид- 
ловский написал в редакцию 
о грубости кондуктора авто
буса № 73-04 ТОА Д. А. 
Синцовой.

Исполняющий обязанно
сти директора Томского пас
сажирского автотранспортно
го предприятия №  1 В. Гей- 
ман, которому было направ
лено письмо для принятия 
мер, сообщил, что такой 
факт действительно был. 
Кондуктор Д. А. Синцова 
строго предупреждена и ли
шена премии за месяц.

* * *
Старший бухгалтер столо

вой № 18 треста столовых 
№. 2 М. П. Бельская допу
скала нарушения в ведении 
бухгалтерского учета, не
правильно реализовала вин
но-водочные изделия. Об 
этом написал в редакцию 
В. А. Лукашов. Начальник 
областного управления тор
говли С. С. Терентьев сооб
щил, что факты, о которых 
шла речь в , письме. под
твердились. М. П. Бельская 
от занимаемой должности 
освобождена.

* * *
В редакцию поступило не

сколько писем от руководи
телей торговых предприятий 
о плохой работе Томской 
тарной базы. Два из них — 
начальника АХ О, универма
га М.. Н. Селиковой и заве
дующей магазином № 12 
военторга С. А. Соловье
вой — редакция направи
ла управляющему трестом 
«Запсибтара» Н. Бощанов- 
скому с просьбой навести на 
базе порядок. На днях ре
дакция получила ответ от 
Н. Богдановского. В нем го
ворится: «Факты плохого 
приема, возвратной тары, из
ложенные в письмах С. А. 
Соловьевой и М. Н. Сели
ковой. имели место.. Дирек
тор Томской тарной базы 
А. Г. Дурновцев от занимае
мой должности освобожден. 
Принимаются: ' меры для 
улучшения приёма тары от 
торгующих организаций».

В  м и р е  и н т е р е с н о г о

ПЕРВАЯ ПАНОРАМА РУБО
Кисти Франца Рубо, авто

ра известных панорам «Обо
рона Севастополя» и «Боро
динская битва», принадле
жит еще одна работа в этом 
жанре, «Штурм аула 
Ахульго». Гигантское полот
но, отражающее одно из со
бытий времен кавказских 
войн, считалось бесследно 
исчезнувшим. И. вот в фон
дах Дагестанского музея 
изобразительных искусств 
обнаружены его фрагменты.

Первая в Ррссии панора
ма с успехом демонстриро
валась в Нижнем Новгоро
де, Тифлисе, Севастополе. 
Вызвала она также интерес 
в Мюнхене и Париже. Дере
вянный-павильон на Марсо
вом поле в Петербурге был 
ее последней . «резиденци
ей». Наступила первая ми
ровая война, и начались 
скитания панорамы... по 
складам.

Бесконечные. перевозки 
печально отразились на сох

ранности полотна. На нем 
-появились разрывы, осыпи, 
исчезли целые куски. А по
том следы творения Рубо 
окончательно затерялись. 
Было известно только, что 
оставшиеся холсты отправ
лены, в Дагестан, Но в спи
сках местного музея- они не 
значились.

После реставрации часть 
панорамы «Штурм аула 
<Ахульго» займет почет
ное место в экспозиции Да
гестанского музея.

ФЕСТИВАЛЬ
ДЕТСКИХ
ФИЛЬМОВ

В Тегеране закончился 
6-й Международный фести
валь детских фильмов. На 
фестивале, в котором прини
мали участие 19 стран, было 
показано 75 полнометраж
ных и ’короткометражных 
фильмов.

Международное жюри фе
стиваля присудило Большой 
приз фестиваля чехословац
кому фильму «Мы еще бу
дем прыгать через лужи». 
Два специальных приза по
лучили польский фильм 
«Авель — брат мой» и 
французский «Дикий ребе
нок».

За лучшее исполнение 
мужской роли получил пре
мию советский актер 
И. Яхонтов, исполнитель 
главной роли в фильме 
«Мужской разговор».

Член Международного 
жюри советский писатель 
Сергей Михалков в беседе с 
корреспондентом ТАСС под
черкнул. что Тегеранский 
фестиваль детских фильмрз 
привлекает все большее вни
мание мастеров детского ки
нематографа из разных 
стран мира. Хорошая орга
низация этого мероприятия 
заслужила высокую оценку 
со стороны всех его участ
ников.

(ТАСС)

ших музыкальных учебных 
заведениях.

Треть выпускников обуча
лась у Валентины Влади
мировны Тюплиной — веду
щего преподавателя по клас
су, фортепьяно. Больше де
сяти лет посвятила она лю
бимому делу. Четырнадцать 
из пятидесяти ее воспитан
ников уже окончили или 
учатся в музыкальном учи
лище. Две ученицы шагну
ли на-.ступень, выше.; они 
студенты — одна м'узыкэль-

баян играет... сам. Сидит на 
стуле и, играет. Правда, у 
него есть ноги в валенках, 
да маленькие пальчики на 
клавишах. А еще чья то чел
ка еле выглядывает из-за 
мехов...

НА СНИМКАХ: ученик 
Первого класса Асиновекой 
музыкальной школы Володя 
Далалаев: завуч школы Ва
лентина Владимиоовна Тюп- 
лина с ученицей первого 
класса Ирой Лукяновой.

Е. ЛИСИЦЫН.

Форварды 
в ударе!..

Шестнадцать шайб в од
ном матче. первенства стра
ны по хоккею (рекордный 
счет в сезоне) -были забро
шены 26 ноября в ленинград
ском дворце спорта «Юби
лейный», где местные армей
цы проиграли - чемпионам 
СССР—спортсменам ЦСКА 
— 3:13. Москвичи в этом 
поединке перешли «грани
цу» сотни’ заброшенных 
шайб в нынешнем чемпиона
те’ (109:49) и уверенно лиди
руют с 31 очком после 17 
игр, проведенных без пора
жений.

На. втором месте их зем
ляки-динамовцы, которые 
сыграли на две игры больше 
и в этот же день дома побе
дили хоккеистов челябинско
го «Трактора» — 6:4. У них 
■— 29 очков. Далее, следуют 
московские спартаковцы. 
«Спартак» набрал 74 пика.

(ТАСС),

ПОБЕДА
ОЛИМПИЙСКИХ
ЧЕМПИОНОВ

Двукратные олимпийские 
чемпионы в парном катании 
Людмила Белоусова и Олег 
Протопопов из. Ленинграда 
победили в традиционном 
турнире фигуристов «Мо
сковские , коньки» — 320,7 
балла (сумма мест — 12)'. 
На втором месте их земля
ки — Людмила Смирно
ва и Андрей Сурайкин — 
320,2 (13), на третьем •—» 
москвичи Галина Карелина 
и Георгий Проскурин — 
315.8 (20).

Трехкратные , чемпионы 
мира Ирина Роднина и Алек
сей. Уланов (Москва) не вы
ступали из-за болезни Ула
нова.

(ТАСС).'

МЕМОРИАЛ АЛЕХИНА
МОСКВА. , 26 ноября. 

(ТАСС). В третьем . туре 
шахматного, мемориала Але
хина Парма проиграл'Тукма- 
кову,. Олафссон — Борту. 
Вничью закончились встречи 
Вирн—Спасский. Штейн — 
Петросян, Смыслов—Корч
ной, Георгиу —. Таль, Савон 
— Бронштейн. Отложены 
партии Балашов — Ульман 
и Лендьел — Карпов,

Редактор
А. н  н г т п г ш т п п

т Т Е А Т Р

28 н о яб р я , у тр о  —
«Эй, ты, — здравствуй!».

28 н о я б р я  вм есто  н а зн а ч е н 
ного н а  в еч ер  с п е к т а к л я  «Се
м ья  П лахова» п ой дет  с п е к 
т а к л ь  «На всякого мудреца до
вольно простоты».

Б и л еты  д ей стви тел ьн ы .

ДВОРЕЦ СПОРТА
«ТЕБЕ, РАБОЧИЙ КЛАСС» -

б о л ьш ая  т е а т р а л и зо в а н н а я  
к о н ц е р т н а я  п р о гр ам м а.

У ч аствую т вед у щ и е ар ти ст ы  
кино, м о ск о в ск и х  театр о в , э с 
тр ад ы , ц и р к а .

Н ачало  — в 12, 16 и 20 часов.

Э н н и  1 |Ц | 1 | |1|
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
28 н о яб р я . «Погоня» (две

сери и ) — 8-40, 11-10. 13-40.
16-10, 18-40, 21-10. «Погоня»
(две сери и ) — 9. 11 30, 14.
16-30, 19. 21-30. Зал кинохро
ники — «Невероятная правда» 
— 9, 11-20, 13-40, 16, 18-20,
20-40, 22. «Запрещенный вул
кан» — 10-15, 14 55. 19-35. «Но
восибирские горизонты» — 
12-35. 17-15.

29 н о яб р я . «Кража» — 9. 
10-50, 12-40, 14-30. 16 20. 18 10. 
20. 21-50. «Легенда тюрьмы Па
виан» — 8-40, 10-20, 12, 13 40, 
15-20, 17. 18-40, 20-20. 22. Зал 
кинохроники — «Хоп-Ян», «За 
экватором, между океаном» — 
о. 11-10, 13 20, 15 30 17-40 22 
«Эстрадные песни Грузии»’ —

10-05, 12-15. 14 25, 16-35, 18-45, 
19-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
28 н о яб р я . «Погоня» (две се 

рии) — 8-30, 11-10, 13-45, 16-20,
18- 55, 21-30. «Погоня» (две с е 
рии) — 10-50, 13-25, 16, 18-35,
21-10. Для детей  — «На боевой 
повозке Жижки» — 9.

29 ноября. «Кража» — 8-40,
10- 30, 12-20, 14-10, 16, 17-50,
19- 40, 21-30. «Старые мельни
цы»-  ̂ 11-30, 13-05, 14-40, 16-15
17- 50, 19-25, 21, 22-35. Для де
тей — «Мы с Вулканом» — 
8-30, 10.

имени И. ЧЕРНЫХ
28 н о яб р я . Большой зал —

«Ночи Кабирии» — 9. 10-55,
12-45. 14-35, 16-25, 18-15, 20-05,
21- 5,5.

Малый зал — «Ночи Каби
рии» — 9-30, 13-20, 15-15 17 10.
19- 05, 21. Для детей  — «Собака 
Фикс» — 11-25.

29 н о яб р я . Большой зал —
«Погоня» (две серии) — 8-45.
11- 15, 13-45, 16-15. 18-45, 21-15.

Малый зал — «Фанфан- 
Тюльпан» — 14-35. 16-25 18-15,
20- 05. ,21-55. Для детей  — «Зиг
заг удачи» — 9, 10-45, 12-35.

«СИБИРЯК»
23 н ояб ря . «Пропавшие банк

ноты» — 1 1 , 12-50. 14-40. 16-30,
18- 20, 20-10, 22. Для детей  — 
«Я вас любил» — 9-20.

29 н о яб р я . «Погоня» (две Се
рии) — 10-45. 13-20; 15-55.
18-30, 21-05. Для детей  — 
«Дети Памира» — 9.

«ПИОНЕР»
28 н о яб р я . «Медведь и заяц»

— 9, 10-20, 11-40, 13. «Кот в 
сапогах» — 14 20. 16, 17-35,
22- 15. «Молодая гвардия» (две 
серии) — 19 ю.

29 н о яб р я . «Старин Хотта- 
быч» -8-50. 10-20. 11-50. 13-25. 
15. 16-35. «Пусть говорят» — 
18-10, 20-05, 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
28 н ояб ря . «Двенадцать 

стульев» (две сери и ) — 14, 17.
29 ноября. «Неожиданное 

рядом» — 17, 19, 21.

ДОМ 
ЗАВОДА

КУЛЬТУРЫ 
«ТОМКАБЕЛЬ»

28 н о яб р я . «Инспектор уго
ловного розыска» — 16. 17-40 
19-30, 21-20. «Синяя птица» — 
12 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

28 н о яб р я . «Секретная мис
сия» — 11-30. «Конец атама
на» (две серии) -- 13-20, 16,
18-30.

29 н о яб р я . «Направление 
главного удара» (две серии) —

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

28 н о яб р я . «Направление 
главного удара» (две серии) — 
15, 18, 21.

29 н ояб ря . «Двенадцать 
стульев» (две сери и ) — 15, 18.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

28 н ояб ря . «Двенадцать 
стульев» (две сери и ) — 15, 18,

29 н о яб р я . «Мое последнее 
танго» — 15. 17. 19, 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

28 н о яб р я . «Дороги бывают 
разные» — 19, 21. Для детей  
— «Дети Памира» — 17-30.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 28 ноября 
МОСКВА

11.55. П рограм м а п ер ед ач  
12.00. Н овости  12.05. Для де 
гей. «Б уд и льн и к» . 12.35. Теле 
в и зи о н н ы й  н ар о д н ы й  ун и вер  
си тет . «Твой город, тво й  дом». 
В п ер ед а ч е  п р и н и м ае т  уч асти е  
гл ав н ы й  а р х и т е к т о р  города 
М осквы  М. П осохин. 13 20. Для 
д етей . «К ак с т а т ь  больш им ». 
М ультф ильм . !3:30. «Клуб к и 
н о п у теш еств и й » . В едет п е р е д а 
ч у  к и н о р е ж и с с е р  В. Ш н ей де
ров. 14.20. «Г оворят д еп у таты  
В ерховн ого  С овета СССР». 
14.30. Для ю н ош ества . «П лане
та  О кеан». О тветы  н а  в о п р о сы  
II т у р а  олим пиад ы . 15.30.' «Му
зы к а л ь н ы й  киоск»  Ведет п е р е 
д ач у  Э. Б е л я ев а . 16.10.. «Т еат
р а л ь н а я  аф и ш а» . 17.10. «Пан

В олоды евский». Х удож ествен 
н ы й  ф и льм . 2-я сери я . 18.30. 
К онцерт о р к естр а  р у сск и х  н а 
род н ы х  и н стр у м ен то в  им ени 
О сипова. 19.00. «Л ица друзей » . 
Ведет п ер ед а ч у  п и сател ь  
А. А лексин . ;

ТОМСК
20.00. Для в ас , с т а р ш е к л а с с 

н и ки . «П аруса ю ности». 20.55. 
«Т анцует О льга М оисеева». Му
зы к а л ь н ы й  тел еф и л ьм .

МОСКВА
. 21 30. Л и тер ату р н ы е чтения. 
Г. М арков. «Сибирь». О тры вок  
и з ро м ан а . Ч и тает автор . 22.00. 
М еж дународны е со р ев н о в а н и я  
по ф и гу р н о м у  катан и ю  «М ос
к о вск и е  кон ьки » . П о к азател ь 
ны е вы сту п л ен и я . Т р ан сл яц и я  
и з Д ворца сп орта  Ц ен тр ал ьн о 
го стад и о н а  им ени  В. И. Л ен и 
на.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 29 ноября
17.00. Вам, м алы ш и! Ф ильм

«А исты  В олгограда» . 17.20. 
Э кран  — ш ко л ьн и кам . « З д р а в 
ствуй , то в ар и щ  кн и ж ка!»  Ху
д о ж еств ен н ы й  ф и л ь м  «Д альние 
стр ан ы » . 19.15. Н аш и гости. 
20.00. «А льм анах  к и н о п у теш е
ствий» . 20.20. Н аселению  о 
j-р аж д ан ск о й  обороне. 20.35. 
«За  все в ответе» . Д окум ен 
та л ь н ы й  ф и льм . 20.50. «Я за 
бы л с п р о си ть  у  Л еш ки...»  (По 
м оти вам  р а с с к а зо в  В. Р асп у ти 
на). 21.20. «Х абаровск  — город  
н а  А м уре». Д о к у м ен тал ьн ы й  
ф и льм . 21.30. Н овости. 21.45. 
«К расн ы е ал ьп и н и сты » . Худо
ж ественны й- ф и л ьм  тел ев и д е
н и я  ГДР. 7-я, 8-я, 9-я, 10-я се- 
рии. ч

Томскому СМУ «Сель» 
хозтехника» на постоянную 
работу требуются: началь
ник планового отдела (оклад 
160 руб. в месяц), инженер- 
механик ПТО (оклад 135 
руб,), инженер-строитель 
ПТО (оклад 150 руб.).

Выплачивается районный 
•коэффициент в размере 1-3 
процентов.

Обращаться по , адресу: 
г. Томск-15, ул. Энергети
ческая, 2, . телефон
№ 5-24-40.

' 1 - 6  1 - 6  
декабря декабря

ДВОРЕЦ СПОРТА
По многочисленным просьбам зрителей — новый 

цветной широкоформатный художественный кино
фильм «МОЛОДЫЕ» (по мотивам романа А. Андре- 

Рассудите.нас, люди»).ева

L

Начало — в 18-30 и 21 час. 
Производится предварительная продажа 

в кассах Дворца спорта.
Кассы работают с 11 до 21 час.

билетов

КОНКУРС - ВИКТОРИНА
Управление «Томскоблгаз» в ноябре проводит ме

сячник пропаганды безопасного пользования газом 
в быту. В связи с этим предлагаем нашим абонен
там принять участие в конкурсе-викторине.
, 1, Какой газ. применяется в Томске в качестве 
топлива?

2. Чем опасен этот газ?
3. Причины появления желтого пламени и меры 

по его устранению.
4. Чем опасно желтое пламя?
5. Ваш)! действия при появлении запаха газа 

в квартире.
6. Ваши действия при появлении запаха газа в

подвале. .
7. Порядок розжига водонагревателя.
8. Порядок розжига духового шкафа газовой 

плиты.
9. Как определить место утечки газа?

10. По каким признакам можно забраковать вновь 
установленный баллон?

11. Куда следует обратиться при недостаточной тя
ге в дымоходе от газового, прибора?

12. Сроки профилактического обслуживания быто
вого газового оборудования.

13. Какие нужно принимать меры при отравлении 
угарным газом?

Ответы на вопросы просим присылать до 9 декаб
ря по адресу: г. Томск, 5, технический кабинет.

Победителем викторины будут вручены денежные 
премии в 50, 30 и 20 рублей.

Управление «Томскоблгаз».
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Строительно,- монтажный 
поезд №  501 треста «Урал- 
транстехмонтаж» приглаша
ет на постоянную работу; 
слесарей-сантехников, сле- 
сарей-трубоукладчнков, же
стянщиков, сварщнков, элек
тромонтеров, машинистов 
экскаватора, транспортных 
рабочих для работы в 
городе и на железной доро
ге Асино — Белый Яр.

Льготы: топливо, проезд
ной разовый билет, допол
нительно к заработной плате 
выплачивается районный ко
эффициент от 15 до 30 про
центов за передвижной ха
рактер работ.

Адрес: 634027,, Томск, 
ул. 6-я Усть-Киргизка, 
строительно-монтажный по
езд №  501.
---- ---------- --------- -й»------- ......
Томский учебно-консульта

ционный пункт продолжает - 
прием заявлений на заочный 
факультет Новосибирского 
института инженеров вод
ного транспорта по специ
альностям: эксплуатация вод
ного транспорта; судовожде
ние на внутренних водных 
путях; судовые машины и 
механизмы: электропривод и 
автоматизация, промышлен
ных установок;, гидротехниче
ское строительство водных 
путей и портов , с правом .об- 
щестроительных работ.

Вступительные экзамены 
— с 15 февраля 1972 г.

При Томском учебно-кон
сультационном пункте ра
ботают подготовительные 
курсы.

Документы направлять по 
адресу: ул. Войкова, 16, 
учебно - консультационный 
пункт, телефон № 2-25-82.

ответ.
транспорта — 4 46-76 н 4-51-83, отдела сельского 

выта — 5-23-44, отдела писем -5-33-46 и 5-30-41. бухгалтерии

секретаря — 5-26-47, секрета- 
хозяйства — 4-23-60, отдела 

и отдела объявлений —

К303072. Заказ № 7987. т т
•• Томск, типография областного управления по печати.
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